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СССР-США: Оправдать надежды народов мира

Церемония официальной встречи 
М. С. Горбачева у Белого дома

ВАШИНГТОН, 8 декабря. 
(Спец. корр. ТАСС). Сегодня 
задолго до церемонии офици
альной встречи М. С. Горба
чева у Белого дома па Пен- 
сильвания-авеню — главной 
улице американской Столицы, 
связывающей Капитолийский 
холм, где расположен кон
гресс США, и резиденцию 
Президента, начали собирать
ся американцы. Были здесь 
жители не только Вашингто
на, но и других городов стра
ны.

По периметру Белого дома 
реют государственные флаги 
Советского Союза и Соеди
ненных Штатов Америки.

В четком строю застыл по
четный караул. В юго-запад
ные ворота на территорию 
Белого дома въезжает авто
мобиль Генерального секрета
ря ЦК КПСС в сопровожде
нии эскорта мотоциклистов.

Автомашина медленно со
вершает круг по дороге, рас
секающей зелень аккуратно 
подстриженной лужайки, и 
направляется к дипломатиче
скому подъезду. М. С. Горба
чева и его супругу тепло при
ветствуют Президент США 
Р. Рейган с супругой.

Фото- и телерепортеры спе
шат запечатлеть рукопожатие 
руководителей двух держав. 
Уступив их «натиску», М. С. 
Горбачев и Р. Рейган задер
живаются у ступенек Белого 
дома: встреча советского ру
ководителя на американской 
земле — знаменательная ве
ха в истории отношений двух 
стран, и ее позитивных ито
гов с нетерпением ждет мир.

М. С. Горбачев и Р. Рей
ган поднимаются на трибуну. 
В церемониальной тишине ве
личественно звучат государ
ственные гимны Советского 
Союза и Соединенных Шта
тов.

Над столицей раскатывает
ся многократное эхо артилле
рийского салюта — 21 залп. 
Перед трибуной торжествен
ным маршем проходит ор
кестр почетного караула.

С приветственным словом 
к М. С. Горбачеву обращает
ся Р. Рейган.

Сегодня, сказал он, мы 
совершаем гигантский шаг 
благодаря подписанию исто
рического договора, который 
избавит мир от целого клас
са американских и советских 
'ядерных вооружений. Я на
деюсь, что в течение следу
ющих нескольких дней мы 
добьемся прогресса в деле 
достижения другого соглаше
ния, которое приведет к сок
ращению наполовину наших 
стратегических ядерных ар
сеналов.

Р. Рейган отметил далее, 
что на предстоящей встрече 
будут рассматриваться не 
только вопросы сокращения 
вооружений, но также и про
блемы прав человека, кото

и
ВАШИНГТОН, 8 декаб

ря. (Спец. корр. ТАСС). 
После подписания Договора 
между СССР и -США о лик
видации ракет средней и 
меньшей дальности сегодня 
н Белом доме Президент 
США Р. Рейган и Генераль
ный секретарь ЦК КПСС 
М. С. Горбачев выступили с 
обращениями к советскому 
и американскому народам.

Сегодня я от имени Соеди
ненных Штатов и Генераль
ный секретарь от имени Со
ветского Союза впервые в 
истории подписали соглаше
ние о ликвидации целого 
класса американских и совет
ских ядерных вооружений. 
Мы совершили исторический 
шаг, сказал Президент.

Сколь бы различны ни бы
ли наши системы, между аме
риканским и советским наро
дами имеется прочная связь. 
Это наша общая мечта о ми
ре. Более 40 лет назад мы 
принимали участие в великой 
войне в качестве союзников. 
В тот день, когда в Москву 
пришла весть о капитуляции, 
толпы людей собрались пе
ред американским ■ посольст
вом. Собравшиеся там при
ветствовали дружеские отно
шения со страной, которая 
открыла второй фронт и по
сылала продукты питания, 
боеприпасы и грузовики со
ветскому народу’, который 
проявлял огромное мужество 
и волю, обратив агрессора в 
бегство.

Во время церемонии официальной встречи М. С. Горбачева у Белого дома

рые американский парод и 
его правительство принима
ют близко к сердцу. Это ос
новополагающие проблемы 
политической морали, затра
гивающие самые глубокие 
чувства человека.

Я хочу надеяться, что мы 
также откровенно обсудим 
региональные конфликты. 
Стороны, участвующие в этих 
конфликтах, должны догово
риться об их .урегулировании 
таким образом, чтобы это 
привело к восстановлению 
мира и утверждению прав и 
свободы этих народов. Мы 
не можем себе позволить 
рассматривать эти конфлик
ты как далекие пожары. Да
же небольшие вспышки могут 
разрастись в большие пожа
рища и подорвать позитив
ное развитие отношений ме
жду нашими двумя страна
ми.

Я хотел бы также, чтобы 
мы изучили способы расши
рения контактов между граж
данами наших двух стран. 
Советский и американский 
народы могут и должны боль
ше знать друг о друге.

Американцы считают, что 
люди должны иметь возмож
ность расходиться во мнени
ях. сохраняя при этом ува
жение друг к другу, живя в 
мире друг с другом, — таков 
дух, демократический дух, 
которым я буду руководство
ваться на наших встречах.♦ ♦ *

К микрофону подходит 
М. С. Горбачев.

Укреплять доверие
взаимопонимание

Один молодой американ
ский дипломат позднее рас
сказывал о том, что в этой 
толпе был советский солдат, 
который вновь и вновь вос
клицал: «Настало время
жить». В последующие деся
тилетия мечта этого солдата 
о том, что «настало время 
жить», слишком часто откла
дывалась, во всяком случае 
если говорить о подлинном 
мире между нашими двумя 
странами. Однако мы, амери
канцы, никогда не прекраща
ли молиться за мир. Мы хо
тим, чтобы во всех частях 
света настало время жить.

Только те, кто не знает 
нас, считают, что Америка— 
это страна, интересующаяся 
только материальными цен
ностями. Но подлинная Аме
рика — это не торговые цент
ры, заполненные мясом, мо
локом и всевозможными то
варами; это не скоростные 
автострады, заполненные ма
шинами. Нет, подлинная 
Америка — это страна веры 
и семьи. Вы можете найти 
подтверждение этому в на
ших церквах, синагогах и ме
четях, в наших домах и шко
лах. Как сказал один из на
ших великих писателей, Аме
рика—это устремление серд
ца, общечеловеческого серд
ца. Мы хотим такого мира, 
когда сбудется мечта всех 
людей, стремящихся к тому, 
чтобы их семьи жили в ус
ловиях свободы и безопасно
сти. И я верю, что, если обе 
паши страны обладают му

На правительства наших 
стран, сказал он, история воз
ложила высокий долг — чест
но, в совместных трудах пе
реломить логику гонки воору
жений. .Многое в мировом 
развитии будет зависеть от 
того, какой мы сейчас сде
лаем выбор, что возобладает: 
унаследованные от холодной 
войны страхи и предрассудки, 
ведущие к конфронтации, или 
здравый смысл, .зовущий к 
действиям в интересах выжи
вания цивилизации.

Предстоящее подписание 
сегодня Договора о ликвида
ции советских и американских 
ядерных ракет средней и 
меньшей дальности, которые 
пойдут на слом, является вы
ражением способности наших 
государств брать на себя вы
сокую ответственность на пе
реломных этапах истории, 
подчеркнул советский руко
водитель.

Конечно, это будет первый 
шаг на пути к безъядерному 
миру, но это—великий шаг 
в будущее, то самое будущее, 
к которому стремятся наши 
народы, народы всех стран.

М. С. Горбачев указал, что 
прибыл в Вашингтон с наме
рением ускорить достижение 
очередной и более значитель
ной цели — договориться о 
сокращении наполовину стра
тегических ♦ наступательных 
вооружений в условиях проч
ной гарантии стратегической 
стабильности.

Мы рассчитываем, отметил 

жеством и терпением, мы до
бьемся такого мира.

* * ♦
Я обращаюсь к моим со

отечественникам — гражда
нам Советского Союза, я об
ращаюсь к американскому 
народу, сказал М. С. Горба
чев.

Только что Президент 
Рейган и я подписали До
говор, согласно которому 
впервые в истории будут 
уничтожены — под стро
жайшим контролем—целых 
два класса ядерных воору
жений.

Договор о полной ликви
дации советских и американ
ских ракет средней и мень
шей дальности — я убеж
ден — станет исторической 
датой в летописи извечного 
стремления людей к миру 
без войн.

Сегодня, к сожалению, 
риск ядерной катастрофы 
остается. Он. еще велик. Но 
мы верим в способность че
ловечества избавиться от уг
розы самоуничтожения.

Нас обнадеживает—-в ми-, 
ре все больше понимают 
суть существующей опасно
сти, которая поставила пе
ред человечеством вопрос о 
самом его выживании.

Священное право челове
ка на жизнь приобрело те
перь новое, глобальное со
держание. И об этом посто
янно должны помнить преж
де всего политические дея
тели, государственные руко

он, также на самый серьез
ный и откровенный диалог 
по другим вопросам советско- 
американских отношений.

Современная внешняя по
литика СССР теснейшим об
разом связана с внутренней 
перестройкой советского об
щества. Решающей предпо
сылкой успеха этих преобра
зований являются демократи
зация и гласность. Они же — 
и гарантия того, что мы пойг 
дем далеко и что взятый курс 
необратим. Выстраивая такие 
масштабные планы, советские 
люди кровно заинтересованы 
в сохранении и упрочении 
мира на всей земле.

В заключение М. С. Горба
чев выразил надежду, что 
СССР и США. сотрудничая 
со всеми народами, займут 
свое местр в истории уходя
щего XX столетия не только 
как союзники в борьбе про
тив фашизма, но и как госу
дарства, открывающие чело
вечеству выход в безопасный, 
свободный от угрозы ядерно- 
го уничтожения мир. Совет
ский народ готов пройти до 
конца свою часть пути с 
искренностью и ответствен
ностью, подобающими вели
кой миролюбивой державе.

• * *
Выступления Р. Рейгана и 

М. С. Горбачева были выслу
шаны с вниманием и встрече
ны аплодисментами.

Руководители двух госу
дарств направляются в Белый 
ДОМ.

водители, облеченные вла
стью волей своих народов.

Достигнутое — только на
чало, отметил М. С. Горба
чев. Это еще только старт 
ядерного разоружения, хотя, 
как - известно, даже самое 
большое путешествие начи
нается с первого шага.

Движение от этого старта 
потребует дальнейшей напря
женной работы мысли и чест
ных усилий, отхода от неко
торых кажущихся сегодня 
бесспорными представлений о 
безопасности, от всего того, 
что питает гонку вооружений.

Главное, чтобы как можно 
скорее стали реальностью 
соглашения о радикальном 
сокращении стратегических 
наступательных вооружений 
при сохранении Договора по 
ПРО, о ликвидации химиче
ского оружия, о сокращении 
обычных вооружений.

По каждой из этих про
блем Советский Союз внес 
конкретные предложения. Мы 
считаем, что договоренности 
по ним находятся в зоне до
сягаемости.

Мы рассчитываем па то, 
продолжал советский руково
дитель, что во время ответно
го визита Президента США в 
СССР в наступающем году 
мы выйдем на договор по 
ликвидации практически по
ловины наличного стратеги
ческого ядерного оружия.

Есть возможность догово
риться и о 'значительном со
кращении обычных войск и

(Окончание на 3-й стр.).

Встречей больших надежд — 
так можно назвать событие, 
происходящее в эти дни в 
Вашингтоне. Третья советско- 
американская встреча в вер
хах, судя по общественному 
мнению планеты, — событие 
историческое. Подписание до
говора по ядерным ракетам 
средней и меньшей дальности 
открывает новую страницу в 
истории всего человечества.

Уральцы с большим внима
нием следят за визитом М. С. 
Горбачева. Вот лишь несколь
ко мнений о встрече на выс
шем уровне.

ВО имя
РАЗОРУЖЕНИЯ

Слово секретарю комите
та ВЛКСМ Свердловского 
камвольного комбината Ма
рине Мельниковой:

— Вечером во вторник в на
шем общежитии вся моло
дежь собралась у телевизора. 
Выпустили «молнию» с вырез
ками из газет. С волнением 
смотрели репортаж из Ва
шингтона о встрече к США 
Михаила Сергеевича Горбаче
ва. Сегодня с утра и в коми
тете разговоры, и в цехах об
суждения, в которых слово 
берут и стар и млад.

У нас ведь коллектив по 
преимуществу женский. У мно
гих малые ребятишки. Для нас 
уверенность, что уменьшается 
опасность новой войны, . corps 
вает сердца. Какая же мать, 
жена хотела бы повторения 
испытаний, что не раз выпада; 
ли па долю наших бабушек и 
матерей! Всей душой мы под
держиваем и одобряем актив
ную работу, которую наша 
страна ведет во имя реально- 
-о разоружения.

БУДУ РАД
CMtHHlb ПРОФЕССИЮ

Специально освободил ве
чер для того, чтобы посмот
реть по телевизору, как будет 
подписываться Договор о лик
видации ракет средней и мень
шей дальности. Очень впечат
ляющее событие. Наконец ра
стоплен лед обоюдно! о недо
верия. Две великие державы 
сделали шаг навстречу друг 
другу.

Но вот предстоит еще рати
фицировать этот договор. 
Очень хочется надеяться, что 
у американских законодателей 
в конгрессе хватит политиче
ского разума сделать так, что
бы договор вступил в силу.

Может,- громко сказано, но 
мы, военные, действительно 
будем рады, если наступит 
время, когда нам придется 
сложить оружие. Строить но
вые дома, плавить сталь, вос
питывать детей — занятия для 
человека более подходящие, 
чем подготовив к войне.

А. НОВОСЕЛОВ, 
военнослужащий.

НА ПОРОГЕ
БОЛЬШОГО МИРА

Сделан огромный шаг на
встречу друг другу двух на
родов. Мы, рабочие электро
лизного цеха Богословского 
алюминиевого завода, с боль
шим интересом обсуждаем ход 
встречи М. С. Горбачева с 
Р. Рейганом в Вашингтоне. 
Считаем подписание догово
ра о сокращении ядерных ар
сеналов поступком, достойным 
самой высокой исторической 
one :ки.

По мы сейчас лишь па до
роге разоружения. Нашим 
двум народам нельзя останав
ливаться на достигнутом. Те
перь договор необходимо ра
тифицировать и в СССР, и в 
США. А. ЕРЕМЕЕВ, 

электролизннк.
Краснот у рьи нс к.

областные соревнования на призы газеты «На смену!»

М СТАРТЕ ОЛИМПИЙСКОГО СЕЗОНД
Сотни сильнейших молодых 

лыжников области открыли в 
минувшее воскресенье по тра
диции зимний сезон соревнова
ниями на призы газеты «На 
смену!». Определены первые 
победители, вручены первые 
награды сезона, но все же глав
ный рекорд этих стартов — 
массовость.

При всем желании мы не 
смогли бы рассказать о том, 
как развивалась спортивная 
борьба на всех снежных трас
сах. Ведь в этот день на старт 
ровно в 11 часов утра выхо

ВЫГОДА С ДВУМЯ
ПЛЮСАМИ

В отделе автоматизации 
машиностроительного завода 
имени М. И. Калинина со
здано бюро роботизации.- 
Его возглавил Юрий Лучи- 
хин. Опытные конструкторы 
Александр Бугаев. Тамара 
Кожухарь. молодые инже
неры Евгений Хромов, 
Станислав Гринкевич. Анд
рей Варварин. Алексей Ми- 
галин начали с обследования 
цехов, в которых есть робо
ты. Оказалось': много доро
гостоящего оборудования 
простаивает. Только в меха
ническом цехе хорошо ра
ботает комплекс на горячей 
высадке болтов, нарезке и 
шлифовке. Ребята решили 
устранить «безработицу» 
среди роботов. Но прежде 
инженерам со специально
стью механика пришлось ос
ваивать новые для себя про
фессии технологов, электрон
щиков. программистов. Боль
ше того, приходится преодо
левать разобщенность под
разделений. ведомственные 
барьеры. А перспективы у 
бюро большие.

Приведу такой пример. 
Отделу автоматизации, воз
главляемому В. Прилепским, 
выделили помещение, кото
рое решили оборудовать под 
кабинет психологической

МЕЛИОРАТИВНОЕ н 
сельское строительст
во в Нечерноземной 
зоне РСФСР — Всесоюзная 

ударная комсомольская 
стройка. На первый взгляд, 
она лишена тех атрибутов 
романтики, которые присущи 
другим комсомольским удар 
ным. Ни тебе нехоженых 
троп, ни десантов в глухие 
таежные дебри, ни новых 
впечатлений. Стройка — 
рядом с родным домом, пря
мо за околицей. На земле, 
где трудилось не одно поко
ление хлеборобов. Нэ вот эн
тузиазм. ненаигранный пат
риотизм ребят, работающих 
на второй «целине», убеж
дают — да, ударная, да, 
комсомольская.

ДЛЯ более чем семи 
■тысяч юношей и де- 
, вушек, направлен

ных в сельское и ме
лиоративное строительство 
Свердловской области, ново
стройки стали настоящей 
школой гражданской зрело
сти, жизненными универси
тетами. Абдулла Курбанов 
приехал в Каменск-Ураль- 
скую МПМК в составе Все
союзного ударного отряда 
имени XIX съезда ВЛКСМ в 
1982 году. Здесь закалялся 
его характер, здесь стал он 
бригадиром строителей, лау
реатом премии Свердловско
го обкома комсомола, изби
рался секретарем комсомоль- 
сцЬй организации передвиж
ной мехколонны, предсе
дателем профкома, а с мар
та нынешнего года он возг
лавил партийную организа
цию предприятия. По-ударно- 
му трудятся на стройках Та
лицкого района лауреат пре
мии Ленинского комсомола 
каменщик МПМК объедине
ния «Свердловскагропром- 
сельстрой» Валерий Ядорин- 
кин, делегат XX съезда 
ВЛКСМ водитель МПМК № 2 
Сергей Фоминых. И таких 
примеров немало.

Многое изменилось в Не
черноземье за последние го
ды. Создастся мощная база 
индустрии. Укрепляется эко
номика хозяйств, облагоро
дился облик центральных 
усадеб колхозов и совхозов. 
С районными центрами хо
зяйства соединяют асфальти
рованные дороги. Успешнее 
стали решаться кадровые 
вопросы. Но на карте Нечер
ноземья еще немало «белых 
пятен». Много в регионе, в 
том числе и в Свердловской 
области, нерешенных проб
лем. Верно определить точ
ку приложения сил молоде

цки. сосредоточить внимание 
на том, что сегодня главное, 
от чего в наибольшей мере 
зависит завтрашний день 
сельского хозяйства —• толь
ко так можно обеспечить ус
пех комсомольского шефства 
над Нечерноземьем.

Работу по организационно- 
политическому укреплению 
«первичек» мы считаем од
ной из главных. И вот поче
му. С 1975 года численность 
комсомольцев среди сель
ских строителей и мелиора
торов увеличилась более чем 
в три раза. Около 60 процен
тов всех работающих на удар
ной — комсомольцы. Пер
вичные организации возглав
ляют вроде бы опытные ак- 

„тивисты.

дили одно временно сильней
шие гонщики, юниоры и физ
культурники на четырех лыж
ных базах города. Словом, 
«насменов ские» соревнования 
были первой проверкой 
тренировочной работы, про
веденной в подготовитель
ный период у лыжников всех 
категорий: от признанных ма
стеров — до тех, кто, может 
быть, впервые решил испы
тать себя в столь представи
тельных стартах.

— Для тренеров области 
они еще и смотр резервов, 

разгрузки. Инициативная 
группа бюро взялась за соз
дание тренажеров, с помо
щью которых можно было 
заниматься производственной 
гимнастикой, тренироваться 
после работы. Идея была 
поддержана руководством от
дела. Молодые инженеры по
бывали на ВДНХ СССР, в 
библиотеках, группах атле
тической гимнастики. Трена
жеров. которые бы включа
ли всю группу мышц, дози
ровали нагрузку, найти не 
удалось. Стали придумывать 
сами. Сегодня в чертежах 
есть компактный комплекс, 
объединяющий стойку, 
шведскую лестницу. скамью, 
сменные грузы. Конструкто, 
ры надеются в январе 1988 
года увидеть свое детище в 
готоврм виде. Хорошо бы 
оснастить такими снарядами 
несколько подразделений. 
Пусть мужчины вместо пе
рекуров укрепляют здоровье. 
Удачное совмещение интере
сов личных и производ
ственных. по-моему, одна из 
тем для разговора на плену
ме обкома ВЛКСМ.

Т. ФИСЕНКО, 
корр. многотиражной 
газеты «Калининец».

Свердловск.

РОМАНТИКА, 
КОТОРАЯ РЯДОМ

В то же время из года в 
год в комсомольских орга
низациях неудовлетворитель
но решаются вопросы прие
ма в члены ВЛКСМ лучших 
молодых производственников 
(особенно в Алапаевском. Ка- 
мышловском, Невьянском, 
Тавдинском. Ачитском, Бе
лоярском. Шалинском рай
онах). Конечно, разъездной 
характер работы, удаленность 
строительных объектов от 
центральной базы мешают 
регулярно проводить собра
ния. Выход видится в том, 
чтобы городские и районные 
комитеты ВЛКСМ «прикреп
ляли» комсомольские орга
низации крупных промыш
ленных предприятий к ком
сомольским организациям 
ударной стройки.

ЖИЛЬЕ — проблема 
государственная. Ду
мается. у нас она на

ходит конкретное поеломле- 
ние в создании ' МЖК. Мы 
уже достаточно знакомы с 
отличительными чертами это
го нового типа жилых обра
зований: и собственно дома, 
и объекты культурного, бы
тового назначения функцио
нируют здесь как единый со
циальный механизм. Для 
городских МЖК такая харак
теристика. пожалуй, исчер
пывающая. На селе же по
является возможность вклю
чить в молодежный комплекс 
и производственную сферу. 
То есть люди образуют еди
ный коллектив не только по 
месту жительства, но и на 
работе. П понзводственные
объекты, к примеру, ферма., 
могут стать неотъемлемой 
составной частью молодеж
ного комплекса. Думается, 
уже сейчас, когда проекти- 
руются МЖК в совхозе «Но
восельский» Красноуфимско
го района и на конезаводе 
130 Нижнесергинского рай
она. эти моменты необходи
мо учесть. В ближайшее вре
мя одним из наиболее пер
спективных направлений в 
работе по шефству над ме
лиоративным и сельским 
строительством видится соз
дание экспериментальных по
селков мелиораторов и сель- 
ск’’х строителей. Суть экс
перимента в следующем. В 
сельской местности строится 
небольшой поселок (20—25 
домов). Желательно, чтобы 
он примыкал к уже сущест
вующему населенному пунк
ту. Возводит его ударный 
комсомольско - молодежный 
отряд, сформированный из 
молодых людей, имеющих 
строительные специальности, 
в большинстве своем — се
мейных. Наряду со строи
тельством города предпола
гается обучать бойцов отря
да профессиям, необходимым 
данной ПМК, МПМК, чтобы 
затем ребята пришли на по
стоянную работу в эти орга
низации. Сейчас ведется ра
бота над ппоектом первого 
такого экспериментального 
««городка мелиораторов», рас
считанного на 20—25 семей

проверка бойцовских качеств 
молодежи в ответственных со
ревнованиях, — сказал тренер 
Госкомспорта СССР по меж
ведомственному центру олим
пийской подготовки В. И. Щер
баков. — Безусловно, много
му учатся здесь и сами тре
неры, особенно те, кто приез
жает сюда из городов и райо
нов области.

Нынешний сезон особый — 
олимпийский. Казалось бы, 
для большинства участни-ков 
этот факт значим чисто номи
нально — все мы будем лишь

болельщиками нашей олимпий
ской сборной. Но на параде— 
открытии соревнований В. И. 
Щербаков привел такой факт: 
именно на соревнованиях на 
призы «На смену!» впервые 
заявила *о себе серьезно не
сколько лет тому назад мало 
кому известная лыжница из 
Артемовского Наталья Фурле- 
това, чуть позднее — лыжник 
Андрей Кириллов. Они всег
да боролись с более имени
тыми соперниками всерьез,

(Окончание на 4-й стр.).

ВОПРОС ПЛЕНУМУ
Вы можете задать его в 

субботу с 9 часов утра по те
лефону 51-33 21, и сотрудни- 
ки отдела рабочей молоде
жи, работники аппарата обко
ма ВЛКСМ, которые будут де 
журить в это время у телефо
нов, примут все ваши заявки, 
советы, предложение. На по
вестке третьего пленума об
кома ВЛКСМ — конкретное 
участие комсомольцев и мо
лодежи Среднего Урала- в ус
корении научно - техническо
го прогресса, в перестройке 
хозяйственного механизама.

Что такое хозрасчет- и са
мофинансирование!

Появятся ли в связи е пе- 
реходом предприятий на но
вые условия хозяйствования 
безработные!

Можно ли организовать 
молодежный строительный 
кооператив!

Будут ли создаваться в 
Свердловской области совме
стные предприятия с иност
ранными фирмами!

На эти и другие вопросы 
вам тоже ответят по телефону.

в поселке Горный Щит Чка
ловского района Свердловска. 
Строительство намечено на
чать в 1988 году.

Сегодня в сельских строи
тельных и мелиоративных ор
ганизациях Свердловской об
ласти более 40 молодежных 
бригад, смен, участков. Для 
большинства этих коллекти
вов характерны высокие про
изводственные показатели, 
творческое отношение к де
лу, дух товарищеской взаи
мопомощи.

Комсомольско - молодеж
ная бригада В. И. Заровнят- 
ных Слободо - Туринской 
МПМК объединения «Сверд- 
ловскагропромстрой» еще в 
октябре нынешнего года 
справилась с планом двух 
лет I 2-й пятилетки.

Вместе с тем практика по
казывает. что создание мо
лодежных объединений не 
всегда идет гладко. В их ста
новлении до сих пор встре
чается немало сложностей. 
По-прежнему сохраняется 
тенденция к сокращению ко
личества молодежи, рабо
тающей в таких коллективах.

ЗНАЧИТЕЛЬНОЕ ме
сто в деятельности 
Свердловского област

ного штаба городских, рай
онных комитетов ВЛКСМ за
нимает организация общест
венного призыва молодежи в 
подразделения мелиоратив
ного и сельского строитель
ства. Однако она уже не да
ет ощутимого эффекта, по
скольку сейчас в Свердлов
ской области наши органи
зации не испытывают тако
го острого дефицита кадров, 
как 5 — 7 лет назад. Очевид
но. гораздо целесообразней 
было бы отказаться от обще- ! 
ственного призыва молодежи 
в мелиоративное и сельское 
строительство. а основной 
упор в работе сделать на 
формирование и направле
ние временный ударных ком
сомольско - молодежных от
рядов на городские, район
ные комсомольские стройки 
перечень которых определял
ся бы при помощи партий
ных и хозяйственных орга 
нов. Начало этой работе по 
ложено. Только за первое по
лугодие 1987 года силами 
горкомов, райкомов ВЛКСМ 
сформированы и направлены 
на городские, районные улап- 
ные комсомольские стройки 
18 временных отрядов, в сос

таве которых выехало более 
220 бойцов. Прошли на ме
стах 53 комсомольско • мо
лодежных субботинка, воз
росла комсомольская прос
лойка среди мелиораторов и 
сельских строителей, более 
производительно стали рабо
тать комсомольско - моло
дежные коллективы.

А. ЛЮЛЬКИН, 
заместитель начальника 

штаба ЦК ВЛКСМ 
Всесоюзной ударной ком

сомольской стройки и 
сельского строительства 

объектов Нечерноземной 
зоны РСФСР по 

Свердловской области.
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читательский рейд «Трезвость»
Новое антиалкогольное законодательство. По случаю его 

рождения редкий восторженно не ударил в ладоши. Разда
лось всеобщее «Ура!» —- я воздух готовы были взлететь не 
только чепчики, но и шляпки, и шали с люрексом. Но потом 
восторги если не потускнели, то изрядно поубавились. Запре
ты? Их любители выпить научились изобретательно обхо
дить. Чего, например, стоит только один факт, что после 
Указа в стране обнаружено и изъято около одного миллиона 
самогонных аппаратов. Зло старается забиться в углы и ще
ли, уйти из света в тень, но и оттуда ведет свой прицель-: ли 
огочь го нашим Судьбам и жизням, нашему будущему.

Однако изо дня в день, пусть не так быстро, как нам хо
телось бы, нарабатывается и другой опыт. Опыт антиалко
гольной политики. Из чего он складывается? Каковы Ж'ев- 
ные точки приложения сил? Уязвимые звенья? Проблемы —

и пути их решения? Об этом наш сегодняшний разговор. Ос
новой его послужила встреча за «круглым столом» в Красно- 
турьинске.

Участники встречи: Геннадий Николаевич Мартынов, пред
седатель Краснотурьинского горисполкома; Светлана Кон
стантиновна Румеева, ответственный секретарь комиссии по 
делам несовершеннолетних; Михаил Васильевич Беляков, ин
структор городского совета добровольного общества борьбы 
за трезвость; Валентина Михайловна Шамара, заведующая 
отделом культуры; Геннадий Гадиевич Тимургалиев, началь
ник городского отдела внутренних дел; Анатолий Михайлович 
Никитин, начальник инспекции по делам несовершеннолетних; 
Сергей Ермохин, второй секретарь Краснотурьинского горко
ма ВЛКСМ; Андрей Подкидышев, секретарь горкома ВЛКСМ; 
корреспондент газеты.

водки. Купили их сами, в ма-
гаэние по улице Коммуналь-
ной. Причем 
хранили их/.
ли с собой, 
испеченный 
шей мамой.

— Один

загодя. Где они 
Закуску принес* 

Был даже торт, 
ничего не ведав-

из ребят — А, Лав-
риненко, учащийся технику
ма — комсорг группы. С. Бу- 
роолев — член комитета ком
сомола школы.

— Когда провожаю ребят на 
каникулы, — говорит Галина 
Борисовна, — всегда напоми
наю мм: «Берегите свою честь,
честь своей семьи...» «,..И
школы», — подхватили они на 
этот раз, улыбаясь. Да, напут
ствие это им уже знакомо. Но
осознать, 
словами,

что стоит за этими 
Сергею пришлось на

КОРР.: Адрес команда- ,
ровки газеты и тема встр,

ойи выбраны,

но все руководители и сек
ретари партийных организа-

плакатами: «Папа, принеся

но, не случайно, В одной из
публикаций читательского
рейда «Брейк-данс над про
пастью» 24 октября было про
цитировано письмо Геннадия

ций, секретари 
комитета партии, 
сти, в последнем 
ствовал первый

городского 
В час-тно- 

рейде уча- 
секретарь

Мелентьевича Долганова,
жителя Красноту рьинска.
Резкими и критичными были 
его строки:

«Никогда народ не будет
просить чтобы завозили бо 1Ь-
ше водки, вина. Людям про
дукты питания нужны: мясо, 
молоко, масло, овощи... (сахар, 
подсказывают в последних 
письмах читатели — Е. К). 
Их нет или мало, а спиртное 
рекой льется. Разве это не по
собничество пьянству, не на
рушение постановления прави
тельства?

В январе нынешнего года 
мне довелось 'беседовать с 
председателем горисполкома 
Г. Н. Мартыновым. Я задал 
ему вопрос, почему в нашем 
Краснотурьинске продают мно
го спиртного и вольготно? Он, 
не задумываясь, ответил так: 
мы имеем трудности в день
гах по выдаче зарплаты рабо
чим, поэтому продавали и бу
дем продавать. Можно ли 
после такого ответа вести ка
кой-либо серьезный разговор?».

Еще резче прозвучало За
ключение Газеты: «Продава
ли и будем продавать», — го
ворит о водке городской ру
ководитель. «Пили и будем

горкома Анатолий Петрович 
Измайлов. Проводятся они 
ежемесячно, и принимают в 
них участие 200—250 чело
век. Это помимо доброволь
ной народной дружины, око- 
довцев.

Г. Н. МАРТЫНОВ: _ 
Аналогичный рейд ежемесяч
но проводится и по инициа
тиве горисполкома. В него 
выходят советский актив и 
депутаты. Задача ставится 
такая: не только патрулиро
вание по улицам, но и посе
щение подучетных, поднад
зорных, неблагополучных се
мей. Инструктируют участни
ков рейда работники горотде-

Д О Л V ч ку домой».
М. В. БЕЛЯКОВ: — 

иронизируете?
КОРР.: — Напротив, 

таю, что опыт, который

Вы
счи- 
был

в свое время накоплен в на- 
шей стране, — до 1926 года 

.у нас действовал так называе
мый «сухой закон» — дол
жен быть использован мак-
сималъно. 
они ни в 
гут быть 
ши ми на 
скажем,

Формы работы — 
коем случае не мо- 
мертвыми, застыв- 
пьедесталах, как, 

«бессмертные»
скульптуры 50-х годов тина
«Девушка с веелрм»,
пластичными, подвижными, 
именно действенными...

Г. Г. ТИМУРГАЛИЕВ: — 
Да, на сегодняшний день 
свой профилактический арсе-
нал мы изрядно исчерпали.

питы», радостно вторят
ему выпивохи. За таким они, 
кан за каменной стеной. На-, 
лицо полное взаимопонима
ние. Взаимопонимание тех, 
после которых хоть трава не 
расти».

В разговоре с редакцией 
Геннадий Николаевич Мар
тынов сослался, что не при
помнит. чтобы когда-то он 
произнес фразу, близкую к 
той, на которую ссылается 
автор письма. Еще большее 
его удивление и протест вы- 

1 звал вывод, сделанный из 
1этйх явно приписанных ему 
^с’лов журналистом.
, Автор неверно ийформиро- 
щал редакцию? Что ж, такое 
бывает в\ газетной практике. 
И\в этом »случае газета всег
да ..готова признать ошибку. 
Что-.касается вывода, то Он, 
увы, уже далеко не ориги
нален. Ойасности алкоголя 
для общества посвящены 
уже тома. Одно бесспорно: 
не может один человек обла
дать монополией на истину. 
(Впрочем, Геннадий Меленть
евич Долганов на нее и не
претендовал.
лишь свое суждение.

Он высказал

вызвано ■.оно?
Чем

ла внутренних дел. выдают
То, что лежало на поверхно-

вернемся позднее).
К этому мы

И чем

«Если мы не работаем
с этими ребятами...»

16 октября состоялся пле
нум Краснотурьинского горко
ма ВЛКСМ «О задачах город
ской комсомольской органи
зации по профилактике пра
вонарушений среди подрост
ков и молодежи». Из доклада 
С. ЕРМОХИНА:

«у комсомола около двухсот 
различных направлений рабо
ты, но, думается, профилакти
ческую нужно считать одним 
из приоритетных. Необходи
мость такой постановки вопро
са очевидна, потому что уро
вень Преступности и правона
рушений среди подростков и 
молодежи остается все еще 
высоким. Допущен рост числа

экстренном заседании комите
та ВЛКСМ школы. Разгопор 
шел жесткий. ...И что дальше. 
«Неуд.» по поведению? Допустят 
ли в таком случае до экзаменов/ 
Характеристика в военкомат... 
То же и у других. Переживают 
страшно. Даже слов не нуж
но — следы раскаяния со сле
дами явного алкогольного от
равления читаются на лицах 
совершенно ясно. Так опозо
рить и наказать себя...

КОРР.: — Андрей, как вы 
считаете, есть какие-то при
чины для пьянства среди под
ростков?

А. ПОДКИДЫШЕВ: — 
Сложный вопрос. Не думйю, 
что социальный механизм 
пьянства изучен до конца не 
только среди подростков, но 
и взрослых. Не всегда ведь
срабатывает схема:
родители пьющие

пьющие 
: дети.

преступлений, совершенных

А если родители не пьют и 
сами дети — не какие-то пус
тышки, а нормальные ребята 
с хорошими увлечениями му-

больше 
людей, и 
ст венных

заинтересованных 
уж. конечно, ответ

работников, при-
муг участие в читательском 
рейде «Трезвость», тем луч
ше.
• Итак, приглашаем к учас
тию. В старину говаривали, 
что танцевать лучше от печ
ки. Может быть, этой печ
кой в нашем случае послу
жит статистика?
' Г. Г. ТИМУРГАЛИЕВ: — 
У меня есть данные за 10 ме
сяцев. Они касаются право
вой обстановки в городе. В
целом. безусловно, намети-
лись положительные тенден
ции. Снижение по всем ви
дам преступности, в том чис
ле и среди несовершеннолет
них, в среднем составляет 
оноло 13 процентов. На 5,4 
процента совершено преступ
лений меньше в нетрезвом 
состоянии. А вот число тех, 
кто воспользовался услугами 
медвытрезвителя, возросло. 
Если в прошлом году по тем 
же среднестатистическим дан
ным вытрезвитель принимал 
183 человека, то нынче 232. 
Усилили работу в этом на
правлении. И не только мы. 
работники милиции, но и весь 
город.

КОРР.: — Знакомясь с 
публикациями местной газе
ты «Заря Урала», я обрати
ла внимание на такую фор
му работы, как партийный 
рейд по охране Общественно
го порядка. Как часто прово
дятся они и принимают ли в 
них участие руководители го
рода?

Г. Г. ТИМУРГАЛИЕВ: — 
Выходят в рейды обязатель-

письменные задания. В кон
це рейда каждый отчитыва
ется о проделанной работе.

М. В. БЕЛЯКОВ: — Уча
ствует в этих рейдах и город
ской совет общества борьбы 
за трезвость со своими акти
вистами.

КОРР. А сколько че-
ловек в его активе?

М. В. БЕЛЯКОВ: — 2312. 
Причем, свою работу мы на
чинаем с 14 часов. Представь
те такую картину. Неподале
ку от столпившихся у входа 
в винно-водочный магазин 
останавливается автобус. И 
все собравшиеся прослушива
ют лекцию, записанную на 
магнитофонную ленту, о вре
де алкоголя. Цифры, меди
цинские выкладки, конкрет
ные примеры, за которыми, 
увы, ходить далеко не нуж
но.

Репортаж
из вытрезвителя

Его ведет заместитель ре
дактора газеты «Заря Урала» 
И. БАКО:

_ Клиенты поступают один 
за другим, выхваченные на
родными дружинниками из 
темноты... Самой колоритной 
фигурой оказался X. Гареев.

_  Средняя степень опьяне
ния — после осмотра опреде
лила фельдшер Т. Д. Немкина.

Эта «средняя степень опьяне
ния», помноженная на дурной 
характер, заставила X. Гареева ------------------- ----- Дру.оказать 
жинникам

сопротизление
и участковому инс-

лектору В. И. Лаптеву, когда 
они задерживали его. Он долго 
куражился и здесь, в мед
вытрезвителе, никого не Оста
вил без своего внимания. По
мещенный в палату на отдых, 
не унимался, стучал в даерь, 
снова и снова требуя того, что
бы его пустили в туалет. А по 
дороге туда и оттуда все по
рывался затеять драку.

ну. что, удав, смот- 
сказал Халиф мне,

в очередной раз, ипроходя _ - w .
шлепнул тыльной стороной ру-
ки. И тут же глаза вспыхнули 
злыми огон&ками — рассчиты
вал на ответную реакцию.

Для таких клиентов здесь 
предусмотрено специальное 
ирвсло — с мягкой обивкой и 
жесткими ремнями в малень
кой комнате с застекленной 
дверью. Чтобы Дежурному бы
ло видно, кам себя чувствует 
усмиряемый — не приведи, 
если что-нибудь случится...

— За что!!! — орал X. Га-
реев, ногда 
кресло. — 

Это обо

его усаживали - в 
За этого гада?
мне, хотя

не сказал ни одного 
и всем остальным 
лям. Моя задача 
проще — написать 
репортаж. Написать, 
приукрашивая, так.

ему
слова, как 

посетите- 
была нуда 

пот этот 
ничего не
как оно

было о этот вечер, когда про
водился партийный рейд по 
охране общественного поряд
ка.

Самым популярным словом 
среди задержанных пьяниц 
было «земляк». Так они обра
щались друг к другу и к нам. 
Друг к другу — это понятно: 
почти каждого из них подобра
ли е земли. Непонятно было 
такое обращение и другим, но 
если отбросить иронию, то это 
теплое слово, наверное, не 
стоит марать, валяясь на ули
цах. Мы ведь действительно 
живем на земле одного города. 
Он наш, и от того, какие 
мы. зависит и его облик.

КОРР.: — А как реаги
рует очередь у магазинов на 
эти магнитофонные записи?

М. В. БЕЛЯКОВ: - Кто- 
То уходит, кто отворачи
вается, другие продолжают 
стоять. Реакция у всех раз
ная.

КОРР.: Вам это не на-
поминает действия трезвен
ников 20-х годов? ' Об этом 
писалось в нашей печати, де-
ти у заводской проходной с

Информация к
СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

Воззвание Петергофского районного Со
вета рабочих и солдатских депутатов.

26 октября (8 ноября) 1917 года.
Товарищи граждане!
Великие завоевания революции нуждают

ся в нашей охране, и долг каждого гражда
нина содействовать упроченью свободы и 
революционного порядка. Одним из орудий 
контрреволюции и ее помощником является 
пьянство. Все старания должны быть упот
реблены к совершенному уничтожению это
го врага революции н свободы. Содействуй
те, товарищи, борьбе Совета с пьянством И 
азартными играми. Да сгинет кошмарное 
наследие бывших проклятых царей.

Да здравствует революция!
Да здравствует свободная и трезвая 

Россия!

сти, 
ны

уже использовано. Нуж- 
новые формы работы.

Вот, думается, одна из них. 
Она касается тех, кто нахо
дится у нас на вытрезвле
нии. Утром в присутствии 
пьяницы рассматриваем ма
териал на него, а затем на
правляем на производство.

подроет на ми в группах, почти 
треть совершены в группе со 
взрослыми. Отсюда видно: ес
ли мы не работаем с этими 
ребятами, с ними «работают» 
другие личности. Допущен 
рост числа преступлений сре
ди школьников и неработаю
щей, неучащейся молодежи. 
Больше всего преступлений 
происходит в вечернее и ноч
ное время. Увеличилось на 
29,4 процента число подрост
ков, стоящих на учете в ИДИ.

зыкой и спортом?
гия подростка — 
надо сбрасывать 
То, что связано 
риском, ребят

Психоло- 
ее тоже не 
со счетов, 

с каким-то
привлекает.

особенно мальчишек. Другое 
дело, что иной раз их геро
изм оказывается на поверку 
не очень-то красивым. Пре
дупреждать такие срывы 
можно и должно: профилак-

ВЫЗОВ ПРИНЯТ.
ЗЕМЛЯКИ ПРОТИВ «ЗЕМЛЯК0В>

* ЛЕКЦИЯ У... ВИННО-ВОДОЧНОГО МАГАЗИНА * ХАЛИФ И АМПЛУА 
«КАЛИФА НА ЧАС» * РОК ПРОТЯГИВАЕТ РУКУ ДРУЖБЫ ПРАВУ 
* СЛУЧАЙ НА ДАЧЕ * ТОЛЬКО ЛИ В ВИНЕ ВИНА? * В БИБЛИОТЕКУ, 
КАК В КЛУБ * ЕЩЕ НЕ РОДИЛСЯ, УЖЕ НЕ МОЦАРТ * НА СВЕТУ И В ТЕНИ

Просим, чтобы на обсужде
ние поступка товарища в 
бригаде ли, на товарищеском 
суде был приглашен наш со
трудник. Специальным при
казом работники горотдела 
внутренних дел закреплены 
за тем или иным предприя
тием. И еще то же утро для 
клиентов медвытрезвителя 
начинается с лекции. Той 
самой, что они уже слышали 
у винно-водочного магазина.

Допущен рост правонарушений 
среди школьников и работаю
щей молодежи, студентов тех
никума.

Здесь есть над чем заду
маться секретарям комитетов 
комсомольских организаций. 
Ведь эти подростки и молодые 
люди живут, работают, учатся 
рядом с нами. Поэтому непри
ятны проявления мягиотело- 
сти и нерешительности, слю-
нявого либерализма при раз
боре персональных дел нару
шителей. Такие конкретные

раз-

КОРР.: Чтобы покреп-
че запомнили9

Г. Г. ТИМУРГАЛИЕВ: —
Чтобы дошло, наконец, до
сознания.

С. К. РУМЕЕВА: Осо-

примеры есть.
Что считать работой по пре

дупреждению и профилактике 
правонарушений? Прежде все
го это комплексная работа, в 
которую входят и деятельность 
оперативных комсомольских 
отрядов, педотрядов, и органи
зация досуга в масштабах го-

тической работой, пропаган
дой трезвого образа жизни, 
организацией досуга — и ле
чить: правильной, принципи-
ЭЛЬНОЙ ( 
подростка

КОРР.:
оценкОй поступка

А не усматри-

боё значение формы пропа
ганды имеют для подрост
ков. Ведь сами знаете как у 
ребят: в одно ухо влетает, в 
другое выЗетает. Мы решили 
при Дворце пионеров создать 
правовую секцию. На первом 
организационном заседании 
предложили заполнить ребя
там анкету. Вопросов было 
много, в том числе и доста
точно нетрадиционных. Хо
телось всколыхнуть мальчи
шек и девчонок. Один из во
просов был таким: «Что нуж
но сделать, ребята, чтобы 
вам хотелось идти сюда, что
бы вам было интересно?». 
Почти все написали, что 
необходима дискотека.

Кстати, правовые' дискоте
ки мы уже проводим в дво
ровых клубах. Бывают на 
них школьники, учащиеся 
профтехучилищ, тот, кто уже 
начал работать. Практикуем 
на них мини-спектакли. Кто
актеры? Те 
сники. Вот, 
мальчишек, 
правляются

же старшей л йе
на пример, двое 

купив билет, от- 
в кино. По до-

роге к ним привязываются 
хулиганы. Ведут они себя 
очень нахально. Словом, все 
как в жизни. И как же тем 
двум ребятам поступить? 
Чувство собственного досто
инства — оно ведь очень раз
вито у подростков. Невольно 
и у этих хороших мальчишек 
сжимаются кулаки... Неужто 
зреет драка? За перипетиями 
на сцене зал следит с неос
лабевающим интересом. А 
вот смогут ли зрители дать 
правильный правовой ком
ментарий происшедшему?

размышлению
ТОЛЬКО ФАКТЫ

• К началу 80-х годов по сравнению с на
чалом 60-х затраты Из семейного бюджета 
на спиртные напитки возросли вдвое и сос- 
ставили 12 — 13 процентов.
• С мая 1985 года затраты из семейного 
бюджета на алкоголь заметно сократились 
в связи со снижением общего потребления
алкогольных изделий 
треть. Каждая семья 
рублей.
• С июня 1985 года 
выс за долгий срок 
смертей по причине 
заболеваний. Медики

приблизительно на
сберегла около 140

у «ас в стране впер- 
уменьшилось число 
сердечно-сосудистых 

считают, что это ре-
зуЛьтат сокращения потребления винно-во
дочных изделий.

ПОДУМАЕМ ВМЕСТЕ
Каждый человек имеет право быть хо

рошо рожден й хорошо воспитан.
И. П. ПАВЛОВ.

рода».
КОРР.: Анатолий Ми

хайлович, сколько подрост
ков стоит у вас в ИДИ на 
учете за употребление алко
голя?

А. М. НИКИТИН: — Где- 
то одна треть от общего чис
ла.

КОРР.: Подросток
уличенный в дружбе с бу
тылкой, доставлен в мили
цию. Какие «перспективы»
ждут его?

А. М. НИКИТИН:

ваете вы хотя бы в качестве 
одной из причин пьянства не
совершеннолетних продажу 
алкоголя вообще?

А. ПОДКИДЫШЕВ: — 
Наряду с другими — дй. Как 
известно, наркотиков на при
лавках магазинов нашей 
страны нет, а наркоманы 
есть. Так только ли в вине, 
простите за невольный ка
ламбур, вина?

Г, Н. МАРТЫНОВ: — Что 
касается продажи винно-во
дочных изделий, то город ве
дет четкую политику ее ог
раничения. Было два боль
ших решения облисполкома, 
согласно им мы в 1985 году 
сократили число винных ма
газинов с 39 до 16, а в 
1986 —■ до пяти. Сокраще
ние продажи спиртного: 1986 
год по сравнению с 1985 —
17.7, 1987 к 1986 30,3

первых, составляется прото
кол об употреблении спирт
ных напитков. Попутно выяс
няется, каким путем он раз
добыл спиртное. Если поку
пал его сам, то направляется 
представление начальнику 
продснаба на того продавца, 
который продал алкоголь. 
Далее берется объяснение с 
подростка и его родителей. 
А по месту его учебы и их 
работы направляется сооб
щение о принятии мер об
щественного воздействия. За
тем материал направляется в 
комиссию по делам несовер
шеннолетних при гориспол
коме. Родителей ждет штраф 
за слабый контроль за пове
дением сына или дочери. На 
ту же комиссию выносится 
решение об ограничении под
ростка в дееспособности. Ре
шение это утверждается на 
заседании исполкома.

КОРР.: — А знают ли об 
этих «перспективах» ребята 
до того, как попадают к вам?

А. М. НИКИТИН: — Дол
жны знать. Рассказываем об 
этом во время лекций и бе
сед, кинолекториев, что идут 
в школах и на предприятиях 
с участием врачей-нарколо
гов.

Закуска
мамин торт

— Никогда бы не подумала 
на этих парней.~ — в голосе 
Галины Борисовны ЕГОРОВОЙ, 
директора школы № 23, мука 
и горечь. И это в ее школе, 
одной из лучших в городе. И 
это те, кого она считала своей 
опорой, гордостью...

Это случилось в ноябрьские 
праздники. Десять подростков 
(шестеро из 23-й школы) рас
положились на родительской 
даче одного из них. Кто выз
вал милицию? Скорее всего, 
сторож коллективного сада, 
напуганный неожиданным и 
буйным весельем. По собствен-
мым 
они

процента. Это без пива.
КОРР.: — Ас пивом?
Г. Н. МАРТЫНОВ: — Со

ответственно к тем же годам 
10,4 и 25 процентов.

КОРР.: — Какое же коли
чество алкогольных напитков 
приходится сейчас «на душу 
населения» каждого красно- 
турьинца?

Г. Н. МАРТЫНОВ: — 
Насколько я знаю, журналис
ты любят приводить эти дан
ные... в ведрах. Причем, со
общая и То, что' столько их 
приходится и на вчера ро
дившихся младенцев и глу
боких стариков. Так вот, два 
с половиной ведра. Ио более 
вёдра здесь — пиво.

КОРР.: — И вс'е же, не 
многовато ли?

Г. Н. МАРТЫНОВ: — По
ка много, конечно. Знаю, что 
есть города, где потребляют 
меньше, но есть и те, где 
пьют 'больше. Не думаю, что
бы наша цифра резко расхо
дилась со среднеобластными 
показателями. Это одно. И 
другое. О двух больших ре
шениях я уже сказал. Выли 
и другие, не такие коренные, 
но с помощью их мы от
дельные вопросы решили. В 
частности, закрыто два пив
бара, сейчас их в городе нет. 
Один переоборудован в дет
ское кафе, другой в «Шаш
лычную». Эти решения Ис-
полкомом 
ложенйям 
га низаний.

приняты по пред- 
общественных ор-

На очереди еще
одно: о запрете продажи вин
но-водочных изделий в воск
ресные дни в ресторанах. В 
субботу и воскресенье их 
буквально осаждают, естест
венно, возникает беспоря-
Док.

КОРР.: А куда еще
может пойти молодой чело
век в свободное время?

С. ЕРМОХИН: —Если вес-
ти речь 
субботу 
открыты 
вует 13 
ков. Во

о подростках, то в 
и воскресенье у нас 

дискотеки. Дейст- 
клубов для подррст- 
мнОГИХ шйолах соз-помазаниям подросткбв, 

выпили шесть бутылок ДЭНЫ КЛубЫ ВЫХОДНОГО ДНЯ.

Их программу ребята наме
чают сами: это и различные 
вечера, и выезды на приро
ду. Работают клубы по инте
ресам. Вы, наверное, слыша
ли о нашей секции филате
листов? Она одна из силь
нейших в Области. Если го
ворить о заметных событиях 
этого года, то стоит назвать 
фестиваль «рокеров». Он 
шел у нас с февраля по 
июнь и собрал массу зрите
лей. И буквально яблоку бы
ло негде упасть во Дворце 
культуры Богословского алю
миниевого завода в октябре- 
ноябре в дни проведения фе
стиваля « Брейк-ринг-87 ». 
«Надо же,— делилась впечат
лениями в перерыве одна из 
Зрительниц старшего возра
ста,— я никогда не могла да
же предположить, что брейк 
— это тоже искусство и что 
это можно танцевать интел
лигентно». ■

В. М. ШАМАРА: -L Я бы 
хотела продолжить. Много 
открыто в городе любитель
ских объединений или клу
бов по интересам. Действуют 
они чаще всего при библио
теках. Клуб фантастики — 
ему уже десять «лет, «Собе
седник» — ему около вось
ми. «На огонек»... Кстати, 
материал о наших объедине
ниях при библиотеках был 
даже представлен на ВДНХ. 
Почему все-таки они созданы 
не в ДК? Там, как правило, 
большие площади и атмосфе
ра общения скорее напомина
ет атмосферу разобщения. 
Другое дело’, если в том же 
Дворце или Доме культуры 
собираются люди, которые 
уже давно и хорошо знают 
друг друга. Например, това
рищи по цеху. «Всей семь
ей во Дворец» —• в этом слу
чае афиша работает. Посколь
ку работаем мы не на нее, 
а на конкретных людей. Еще 
попробовали недавно провес
ти ночные сеансы в киноте
атре «Россия» — видим, 
пошло. В то же время без
алкогольные свадьбы — нет, 
не идут, Разработали даже 
их сценарий, предлагаем мо
лодым. Бывает, что они вро
де бы соглашаютсщ, а родст- 
венники — против, счита- 
тают, что хоть какой-то ми
нимум спиртного все равно 
нужен.

И все же три такие свадь
бы в городе уже сыграны. 
Весь Дворец к ‘ ним подклю
чался, участники художест
венной самодеятельности. 
Думаю, такой красивый пра
здник молодым действитель
но запомнится на всю жизнь. 
И что характерно —- состоя
лись трезвые свадьбы либо у 
тех, кого мы считаем выход
цами нз Дворцов, либо у тех, 
Жго так или иначе, в свое ос
новное или свободное время 
связан с творческой деятель
ностью.

КОРР.: — Творчество как 
альтернатива пьянству? Со
гласна с вами, Валентина 
Михайловна, в том, что в 
жизни действительно творче
ского, увлеченного своим де
лом человека алкоголь ни
когда не стоит на первом мес-

те. И уж, конечно, замеча
тельно, если таких людей у 
нас будет больше и больше. 
Во всяком случае предпосыл-. 
кн"и условия для этого вы в 
своем городе стараетесь соз
дать. ...Но н§ будем упро
щать процессы, происходя
щие в нашем обществе. Кто- 
то, отказываясь от транкви
лизаторов застоя, в том чис
ле и от дурмана спиртного, 
день ото дня шагает вверх 
по ступенькам творчества. 
Другой, еще в юности побра
тавшись с алкоголем, сполза
ет по тем же ступенькам 
вниз, пока не окажется ря
дом с «земляками». У треть
его, что находится еще в ма
теринском чреве, уже зара
нее отнят шанс стать Моцар
том, Пушкиным или Гагари
ным. Какое блистательное бу
дущее, благодарность совре
менников и память потомков 
могли ждать родившегося 
олигофреном — об этом ос
тается только гадать.

Вместо
послесловия

ХОРОШИЙ дом у Ген
надия Мелентьевича. Обихо
женный, обустроенный, во 
всем чувствуется крепкая 
хозяйская рука. И к жизни 
Долганов относятся тоже по- 
хозяйски. Если где видит, 
непорядок, считает, что оста-’ 
ваться в стороне как-то со
вестно. А непорядок в по
селке Медный рудник, где 
он . живет, Геннадий Ме
лентьевич углядел вот ка
кой. Несколько тысяч насе
ления проживает здесь, ча
стный сектор — а бани нет. 
Й ездит народ мыться кто 
за Шесть, кто. за восемь ки
лометров. В том числе и 
лютой зимой.

Сначала Геннадий Ме
лентьевич писал местным 
властям: тан, мол, и так — 
непорядок... Потом стал по
сылать . письма в область. 
А они —- никак Долганов не 
мог постичь мудреную науку 
«управления» — возвраща
лись к нему в виде ответов 
нн о .чем от тех же местных 
властей. Под последним его 
письмом подписалось 170 
жителей поселка, и отправил 
его Долганов в ПК партии.

Тут-то и произошла его 
встреча с председателем 
горисполкома Геннадием Ни- 
кодаевичем Мартыновым. 
Чуть ли не в котельной дет
ского сада № 33, где Ген
надий Мелентьевич временно 
подрабатывал к . своей пен
сии кочегаром. Впервые вот 
так, воочию, увидел Долга
нов человека, чья подпись 
ему была уже хорошо зна
кома по ответам. И разго
вор, который произошел, за
помнил чуть ли не из слова 
в слово. Прокручивал его 
потом в памяти не раз. И 
до сих пор не может понять, 
почему очередной ответ — 
точнее отповедь: «Время 
отнимаете, бумагу переводи
те», — был дан лично ему. 
Ведь не за себя же он в 
конце концов хлопочет. Дол
го ли ему самому осталось 
мыться в этой самой бане?

Слово за слово, зашел 
разговор и о пьянстве. По
нятно, у кого что болит, тот 
о том и говорит. Стал по
селковый «возмутитель спо
койствия» убеждать предсе
дателя горисполкома, что 
продажу спиртного нужно 
прекратить. И вот тут-то.„ 
припомните, наконец, Ген
надий Николаевич, вы и про
изнесли ту самую фразу, 
что так поразила Долгано
ва... Или не хочется вспоми
нать? А фразу, что вы про
изнесли при первой же 
встрече со мной, на кото
рую я пришла договаривать
ся о «круглом столе», и уже 
в мой адрес: «Если бы вы 
не были женщиной, то я бы 
сказал, что за такие вещи 
надо бить наотмашь»? Не 
думаю, что в данном елу-

чае нужны какие-то осо
бые комментарии. Лишь од
но предположение: видимо, 
вам очень хотелось помочь 
мне с аргументами в защиту 
тон, первой публикации, где 
уже прозвучало ваше имя.

Вопрос к Геннадию Ме
лентьевичу:

— Простите, Ю. Г. Дол
ганов — ваш сын?

— Да, Юрий Геннадье
вич.

— Давно он пьет?
■— Как вы узнали?
В одной из публикаций 

«Зари Урала» шла речь О 
местных рекордсменах вы
трезвителя. Юрий в свои 
33 года побывал в нем 53 
раза, и только в этом го
ду — шесть. Два сына в 
этой семье. И если у одного 
порядок и на работе, и до
ма, и в жизни, то у второго 
работа — какая придется, 
семья — развалюшка и 
жизнь... «земляка».

Говорят о своей беде Ген
надий Мелентьевич и Анна 
Григорьевна Долгановы и 
прячут глаза, вот-вот сле
зы прольются. Нелегко жить 
с постоянным ощущением 
горя.

— Знаете, был у Юрия 
в больнице, там он находил
ся на лечении. Поговорил с 
врачом-наркологом, и оказа
лось, соседи у сына — 
17—18-летние парни. Ведь 
это же просто страшно. Не 
вижу я иного пути отрезв
ления нашего общества, кро
ме запрета продажи алкого
ля вообще. Сколько денег 
тратит государство на лече
ние пьяниц. Миллионы! По 
сути, это деньги, пущенные 
на ветер. Сколько санатори
ев, курортов на них можно 
было бы построить и от
крыть для рабочих, что те
ряют свое здоровье на тя
желом производстве. Вот вы 
говорите, ограничение про
дажи спиртного, перестрой
ка. На своей семье я пока 
ее не почувствовал.

И опять болит душа у 
Геннадия - Мелентьевича не 
только за себя и своего сы
на. В чем он прав? Да прак
тически во всем. Подтверж
дение долгаНовской правоты 
я найду потом, уже дома, в 
выступлении по ТВ минист
ра внутренних дел СССР 
Александра Владимировича 
Власова: «...Коренного пере
лома в борьбе с пьянством 
еще нет».

Возвращаясь от Долгано
вых, я вспомню об обеде и 
зайду в столовую, что нахо
дится в одном здании с 
горисполкомом, горкомом 
партии и горкомом ВЛКСМ. 
Столовая эта общегородско
го типа. И первое, что не
приятно удивит, — это гру
дой брошенные на стульях 
пальто, хотя есть и гарде
роб. А потом в нос ударит 
запах алкоголя. С изумле
нием начну вглядываться в 
полутемный зал. Двое, раз
валясь на стульях и едва 
маскируясь, видимо, в оче
редной раз нагнутся и до
станут из-под стола по бу
тылке с пивом. Непроизволь
но взгляну на часы: 17.30, 
Неужели так высоко нахо
дится горисполкомовский 
этаж, что с него не видно, 
что происходит здесь, в его 
собственной тени?

Действительно, райо се
годня обольщаться достиг
нутым. Известно, что легче 
пожать привычку, чем по
том бороться с ней. Так что 
же, отказаться от этой 
борьбы? Нет, в целом ра
бочий город п его руково
дители настроены иначе. 
«Чтобы сделать тысячу ша
гов — надо сделать пер
вый», —• философски заме
тил один из мудрецов. Они, 
эти самые главные первые 
шаги уже сделаны. Земляки 
приняли вызов «земляков».

Е. КИРИЛЛОВА, 
зав. отделом 

коммунистического 
, воспитания.

Краснотурьинск.
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Укреплять доверие 
и взаимопонимание

В ЦЕНТРА ВНИМАНИЯ МИРОВОЙ ОБЩЕСТВЕННОСТИ

(Окончание. Начало на 1-й стр.), 
вооружений в Европе, нара
щивание и совершенствование 
которых вызывают оправдан
ную тревогу. • .

Когда все это произойдет, 
мы сможем уверенно сказать: 
движение к безопасному ми
ру приобрело необратимый 
характер.

Ликвидация оружия мас
сового уничтожения, разору
жение для развития — глав
ный и, собственно, единствен
но эффективный путь к реше
нию других проблем, с кото
рыми человечество реально 
столкнулось на исходе XX 
века,— проблем экологии, по
следствий новой технологиче
ской революции, энергетики, 
массовой бедности, голода и 
болезней, чудовищной за
долженности, нарушения ба
ланса многообразных интере
сов и потребностей десятков 
народов и государств.

Для этого прежде всего 
нужны новые подходы к про
блемам национальной и все
общей безопасности.

Знаю, по поводу подписа
ния Договора об РСД—-РМД 
некоторые политики и журна
листы уже прикидывают — 
кто победил? Я отвергаю та
кую постановку вопроса. 
Это — анахронизм старого 
мышления.

Победил здравый смысл. 
Победил разум. Пусть пока

Сегодня — День прав человека. 10 де
кабря 1948 года Генеральная Ассамблея 
ООН приняла Всеобщую декларацию прав

человека. Решение о проведении «Дня прав 
человека» было принято 4 ноября 1950 
года ООН.

ОНИ мне сказали, что 
я старый и больной и 
работать в компании больше 

не могу. А ведь мне только 
сорок лет, —• рассказывает 
Закариасс Косса, — вот то, 
что больной, — это верно. 
Последнее время дышать 
стало трудно и здесь болит 
иногда», — он проводит ла
донью по левой стороне гру
ди. Руки у этого человека 
не менее выразительны, чем 
лицо. Шрамы и окаменев
шие мозоли делают их по
хожими на корни черного 
дерева. Говорит он медлен
но. Часто кашляет и потом 
долго успокаивает дыхание. 
На вид ему лет шестьдесят. 
Многие годы работал шахте
ром на рудниках южноафри
канской золотодобывающей 
компании близ Дурбана. 
Когда здоровье уже не ста
ло позволять ему спускаться 
на большую глубину в шах
ту, он был переведен на на
земные работы — мойщи
ком посуды в столовую для 
рабочих компании. И вот по
лучил расчет. 

ТАМ, ГДЕ ПРАВИТ КАПИТАЛ

«ДВОЙНЫЕ СТАНДАРТЫ» СИОНИЗМА
Где бы поставить памят

ник израильскому лицеме
рию? Тель-авивские лидеры 
давно заслужили его. В ча
стности, в сфере прав чело
века, поборниками которых 
они выступают всегда, когда 
речь идет о других странах, 
прежде всего социалистиче
ских, а сами эти права гру
бейшим образом попирают в 
Израиле.

«То, что попало в наши 
руки, — наше, а то, что сох
раняется еще в руках ара
бов, — наша цель» — та
ким негласным принципом 
руководствуются сионист
ские деятели в своей полити
ке на оккупированных араб
ских территориях. Начиная 
с 1967 года по настоящее 
время, израильские власти 
конфисковали у арабов 40 
процентов всех земель в сек
торе Газа и 60 процентов 
территории Западного бере
га реки Иордан. Технология 
отторжения земель (и при
дания этому процессу «ле
гальной» формы) развита в 
совершенстве. Их отбирают 
у арабов, например, под 
предлогом военного строи
тельства или иных «страте
гических нужд» Тель-Авива, 
под предлогом того, что те
------------------------------------------------------------------------------------------------ГОНКОНГ: ДВЕ СТОРОНЫ ОДНОЙ МЕДАЛИ -----------------------------------

Рекламные туристические проспекты с глянцевыми'об
ложками приглашают посетить Гонконг — жемчужину 
Азиатского континента. В них этот город представляется 
не иначе как азиатским филиалом западного общества 
«всеобщего благоденствия». Действительно, первый 
взгляд на Гонконг оставляет сильное впечатление: улицы 
напоминают сверкающий универсальный магазин с ги
гантскими визитными карточками банков и торговых

фирм, от блеска неоновых реклам начинает рябить в гла
зах. Однако стоит ступить всего несколько шагов за ряды 
небоскребов, выстроившихся вдоль береговой линии, как 
начинается совершенно другой мир. Это — кварталы го
родской бедноты, где в обветшалых хибарах, подвалах и 
чердаках, а то и прямо под открытым небом ютятся те, 
кому Гонконг обязан своим внешним блеском. По отзыву 
журнала «Санди тайме мэгэзин», задворки Гонконга остав

ляют жуткое впечатление и скорее напоминают каменный 
век. Отсутствие канализации и воды, грязь и антисанита
рия, изможденные лица обитателей местных трущоб — 
оборотная сторона визитной карточки города. Щемчужина 
на поверку оказывается фальшивой и с гнилым нутром.

НА СНИМКАХ: вид на Гонконг с моря; обитатели го
родского дна.

Фотохроника ТАСС.

еще это не самая большая 
победа. Но в политическом и 
психологическом плане она 
очень важна. Она отвечает 
чаяниям и интересам сотен 
миллионов людей во всех ча
стях света.

Люди хотят жить в мире, 
где их не угнетал бы страх 
перед ядерной катастрофой.

Люди хотят жить в мире, 
в котором американские и 
советские космические кораб
ли встречались бы для сты
ковок и совместных путеше-' 
ствий, а не в «звездных вой
нах».

Люди хотят жить в мире, 
где нм не приходилось бы 
ежедневно тратить миллио
ны долларов на оружие, ко
торое они могут использо
вать только против самих се
бя.

Люди Хотят жить, в мире, 
где всем обеспечены права 
на жизнь, свободу и счастье 
и, конечно, другие права че
ловека, без реального обеспе
чения которых не может нор
мально жить ни одно разви
тое общество.

В мире, где благосостоя
ние немногих не достигается 
за счет нищеты и страданий 
других. Они хотят иметь не 
только военную, но и эконо
мическую безопасность.

Люди хотят жить в мире- 
демократичном и свободном, 
где все равны, где каждый

«ОБЯЗАТЕЛЬНО ДОЖИВУ 
ДО КОНЦА АПАРТЕИДА»

«Я слышал, что во время ' 
последней большой войны в 
Европе немцы держали лю
дей в концентрационных' ла
герях и каждому выкалыва
ли татуировку на руке — 
личный номер для контро
ля. Нам татуировок не де
лали, но номера у нас бы
ли — каждый шахтер ком
пании имел на руке браслет 
с буквами и цифрами, кото
рые заменяют ему имя. 
Снять такой пластиковый 
браслет нельзя. Его можно 
только сломать. Но для тем
нокожего человека появить
ся в зоне лагеря или шахты 
без браслета все равно, что 
переплывать реку с кроко
дилами. У компании имеет
ся даже своя полиция. По
лицейские строго охраняют 

или иные районы якобы «ни
чейные», что на некоторые 
участки арабы, живущие 
здесь испокон веков, не мо
гут предъявить документов 
владения и т. д., — всего та
ких уловок добрый десяток. 
При этом израильские вла
сти умело манипулируют по
ложениями четырех различ
ных правовых источников: 
законов Оттоманской импе
рии, частью которых Пале
стина была до первой миро
вой войны, британских чрез
вычайных законов 1945—• 
1948 годов, иорданских за
конов, а также свыше 1000 
различных указов и распо
ряжений оккупационных 
властей (между том как ев
рейские «колонисты» нахо
дятся под израильской юрис
дикцией).

Кстати, британские зако
ны сами сионистские лидеры 
в свое время называли «фа
шистскими» (они разреша
ют любые злоупотребления 
— военные трибуналы, ли
шение свободы без суда и 
следствия, депортацию не
угодных лиц, насильственное 
переселение и т. д.), но те
перь повсеместно применя
ют их.

«Газа — это Соуэто Из

народ имеет право на свой 
социальный выбор, без вме
шательства извне.

Люди хотят знать правду 
друг о друге и ощутить, на
конец, великое общечелове
ческое родство наций, этни
ческих групп, языков и куль- 
тур.

Можно ли построить такой 
мир? Мы в Советском Союзе 
убеждены: да, можно. Но для 
этого нужна также самая ра
дикальная перестройка меж
дународных отношений.

Чтобы идти к такому ми
ру, необходимы творческая 
смелость, новое мышление, 
правильная оценка и учет не 
только своих экономических 
возможностей и интересов, 
по и интересов других стран. 
Необходимы политическая 
воля и высокая ответствен
ность.

От имени советского руко
водства и от имени всего на
шего народа я заявляю: мы 
ведем и будем вести между
народные дела ответственно 
и серьезно, знаем свои ин
тересы, но стремимся соче
тать их с интересами других, 
готовы идти навстречу друг 
ДРУГУ в условиях равнопра
вия. * * *

Выступления Р. Рейгана и 
М. С. Горбачева транслиро
вались ведущими телекомпа
ниями мира.

входы и выходы в зоне и 
на шахте. В общежитии ре
гулярно делаются обыски».

•«Профсоюз нам был очень 
нужен, — продолжает Зака
риасс Косса, — в первую 
очередь для того, чтобы хоть 
как-то улучшить условия 
труда и быта шахтеров. На 
многих шахтах игнорируют
ся самые элементарные 
нормы техники безопасности. 
В результате несчастные 
случаи стали' обычным де
лом. В сентябре прошлого 
года сразу 117 наших това
рищей нашли страшную 
смерть под землей на шахте 
Кинросс. Авария случилась 
потому, что хозяева не соб
людали норм техники без
опасности. Говорят, что 

раиля», «Западный берег — 
огромный концентрационный 
лагерь» — такие сравнения 
встречаются во многих орга
нах печати, в том числе и 
западной. 1,3 миллиона ара
бов этих районов живут в 
атмосфере экономического 
произвола и бесправия, реп
рессий и те.ррора. По любо
му подозрению араб может 
быть задержан, обыскан, 
арестован, брошен в тюрьму 
и осуждён. По оценкам иор
данского министерства по 
делам оккупированных Тер
риторий, в настоящее время 
в 22 израильских тюрьмах 
содержатся 8450 арабских 
узников, положение которых 
ужасно. Доклады междуна
родной комиссии Красного 
Креста показывают, в част
ности, что тюремщики ши
роко практикуют пытки и 
издевательства; прижигание 
тела сигаретами, травлю со
баками, выдергивание ног
тей, пытки электрическим 
током; недавно стало изве
стно об использовании сле
зоточивого 'газа для «наве
дения порядка» в камерах. 
По разным оценкам, от 250 
до 400 тысяч палестинцев— 
практически все взрослое 
население Западного берега

ВАШИНГТОНСКИЙ отель 
«Мэрриотт» расположен 

на Пенсильванской авеню. Че
рез улицу т- центральные 
правительственные учрежде
ния США. Этот отель готовит
ся стать штабом новостей и 
мнений. Здесь разворачивает
ся международный пресс- 
центр советско-американской 
встречи в верхах.

Погода в американской сто
лице сейчас ненастная. Но 
съезжающихся сюда со всех 
концов света журналистов 
больше интересует, что пока
зывает политический баро
метр. Получит ли историче
ский договор о ликвидации 
двух классов ядерных ракет 
достойное продолжение в но
вых шагах по разоружению и 
разрядке международной на
пряженности?

Многое будет зависеть не 
только от запаса политиче
ской воли у правительств, но 
и от поддержки этих шагов 
общественным мнением. Не
задолго до отъезда в Вашинг
тон я познакомился с резуль
татами последних опросов 
общественного мнения в СССР 
и США. Они показывают, в 
частности, что девять десятых 
советских людей и четыре пя
тых американцев убеждены, 
что во всеобщей ядерной вой
не не будет победителей и 
что обе страны будут в ней 
полностью уничтожены. Таким 
образом, общая отправная 
позиция для здравого смысла

СООБЩАЮТ ••••••••••••••••••••••«••»•••••••••••••

мае этого года их будут су
дить. Если такое произой
дет — заслуга в этом толь
ко нашего профсоюза».

Профсоюз горняков игра
ет все более активную роль 
в жизни страны. Следуй из
вестному принципу—«разде
ляй и властвуй», администра
ция многих горнодобываю
щих предприятий в послед
нее время искусственно раз
жигает конфликты между 
представителями различных 
этнических групп темноко
жих рабочих. Даже в обще
житиях при шахтах их в обя
зательном порядке расселя
ют по принципу этнической 
сегрегации. Таким образом 
хозяева шахт пытаются 
сбить накал классовой борь- 

в бы и движения за ликвида

и Газы — прошли через 
израильские тюрьмы.

В минувшем году сессия 
Генеральной Ассамблеи 
ООН подтвердила: политика 
Израиля на оккупированных 
территориях представляет 
собой вопиющее нарушение 
прав человека. В докумен
тах сессии упоминается о 
массовых облавах и арестах, 
расправах над жителями 
целых деревень, о разруше
нии арабских домов, вмеша
тельстве в отправление ара
бами религиозных обрядов, 
систему образования. Эта 
политика Тель-Авива в раз
ных аспектах подверглась 
резкой критике на майской 
сессии Всемирной организа
ции здравоохранения, на 
июньской сессии Междуна
родной организации труда, 
в ряде других международ
ных организаций.

Не только население ок
купированных территорий, 
но и 700 тысяч израильских 
арабов, номинально считаю
щихся полноправными граж
данами страны, подвергают
ся разным формам притес
нения. Только с 1948 по 
1967 год около 400 араб
ских деревень на территории 
Израиля были стерты с ли

ТОРОПИТ ВРЕМЯ
налицо. Но если 7 из каждых 
10 советских граждан полага
ют, что полное уничтожение 
ядерного оружия является 
возможным делом, то в США 
так думают лишь немногим 
более трети опрошенных,

В течение четырех с лиш
ним десятилетий здесь неус
танно лепили из нашей стра
ны «образ врага». Для влия
тельной части местной поли
тической элиты антисоветизм 
и антикоммунизм стали не 
только образом мыслей, но и 
образом жизни. И неудиви
тельно, что в эти дни со стра
ниц газет звучат истеричные 
вопли недавно созданной ор
ганизации отставных генера
лов и адмиралов США и дру
гих стран НАТО, название ко
торой—«Остановить договор!» 
— говорит само за себя. Сто
ронники нового политическо
го мышления тоже не теряют 
времени. Неделю назад за
кончился первый националь
ный конгресс крупнейшей ан
тивоенной организации «Сэйн- 
фриз», что в вольном перево
де означает «Здравый смысл 
против безумной гонки». Де
легаты конгресса решили соз
дать отделения организации 
во всех избирательных окру
гах страны. Ее программа —

цию апартеида. Десятки ра
бочих гибнут в бессмыслен
ных племенных столкнове
ниях, спровоцированных вла
стями. Профсоюз горняков 
решительно выступает за 
единство действий всех тем
нокожих рабочих.

«Работа в шахте на глу
бине в несколько километ
ров — наверное, одно из са
мых тяжелых и опасных за
нятий, — продолжает Кос
са. — Однако я думаю, что 
в ЮАР не менее опасно сей
час быть и профсоюзным 
вожаком. Многие из них ста
новятся жертвами репрес
сий со стороны властей. 
Так мы потеряли немало 
лучших активистов. Совсем 
недавно, через два дня пос
ла ареста, умер в камере 
наш товарищ—профсоюзный 
лидер Стевард Андрес Ра- 
дитсела. Полиция официаль
но сообщила, что он скон
чался от «сильных головных 
болей». Как и отчего такие 
боли появляются, не худо бы 
спросить у полицейских. Они 

ца земли. Израильские ара
бы считаются «неблагона
дежными», их проблемы рас
сматриваются не в том или 
ином министерстве, как у ев
рейского населения, а ап
паратом специального совет
ника премьер-министра — к 
ним относятся как к недее
способным. Они сталкива
ются с дискриминацией при 
устройстве на работу, при 
подборе жилья. В еврейских 
кварталах и городах арабу 
попросту не сдадут кварти
ру (однажды даже депутат 
кнессета Мухаммед Ваттад 
не смог найти себе жилье в 
Тель-Авиве, хотя он член 
сионистской партии
МАПАМ). У них отнимают 
не только право нормально 
жить в настоящем — но и 
право на прошлое. -В учеб
ных заведениях в последнее 
время сокращают препода
вание арабского языка, и да
же в арабских школах, сви
детельствует палестинский 
журнал' «Аль-Ард», учени
ков лишают возможности 
познакомиться с националь
ной историей и культурой— 
вместо этого им навязывают 
изучение, еврейской истории, 
в том числе истории сиони
стского движения.

добиваться прекращения гон
ки вооружений, полного унич
тожения ядерного оружия, 
отказа от милитаризации кос
моса, сокращения военных 
расходов.

Среди вопросов, которые 
здесь задают нам журнали
сты, прибывшие из третьих 
стран, есть и такой: что побу
ждает вас добиваться согла
шений со столь трудным 
партнером?

Торопит время, нарастаю
щая опасность совершенство
вания оружия, которое может 
выйти из-под контроля.

Мне довелось быть свиде
телем двух предыдущих 
встреч между Михаилом Гор
бачевым и Рональдом Рейга
ном. Когда два года назад в 
Женеве прямой диалог меж
ду ними еще только завязы
вался, вряд ли кто из нас мог 
бы с определенностью ска
зать, во что это выльется. 
Было не так просто пеое- 
ломить ход бесед от при
вычной конфронтационной ду
эли к обоюдным взвешенным 
размышлениям о приоритете 
сотрудничества ради выжива
ния человечества.

Сейчас уже можно, на мой 
взгляд, говорить об опреде
ленной логике развития этого

большие мастера физиче
ской обработки заключенных 
и задержанных. Вы помните 
судьбу Стива Бико? Мы 
слышали, что его имя стало 
широко известно во всем 
мире, а ведь он один из мно
гих сотен борцов, которые 
нашли свою смерть в застен
ках. Имена многих из них 
за границей неизвестны».

К концу нашей беседы 
Закариасс Косса заметно 
устал. Приступы кашля ста
новились все продолжитель
нее. Однако глаза его забле
стели по-боевому, когда я 
сказал, что его рассказ бу
дет опубликован в советской 
газете. «Передайте совет
ским людям, что я хоть и 
болен, но обязательно дожи
ву до конца апартеида в 
ЮАР. Это обязательно за
пищите. Весь народ нельзя 
победить. А против апартеи
да поднимается сегодня весь 
народ».

И. ЖЕРЕБЦОВ, 
соб. корр. АПН.

Мапуту.

Арабы в Израиле стоят 
на нижних ступеньках со
циальной лестницы. Но под
нимемся выше — все ли там 
благополучно? Отнюдь, ог
раничений хватает и для 
евреев. Хотя бы потому, что 
с 1948 года и по сей день 
в стране сохраняется чрез
вычайное положение. «Шин- 
Бет» — тайная полиция — 
наводит страх на тысячи 
израильтян — арабов и ев
реев. Многие годы действу
ет ряд драконовских декре- 

* тов о безопасности. В авгу
сте минувшего года в кнес
сете был проведен очеред
ной закон, по которому за 
контакты с «террористиче
скими организациями» из
раильтяне могут быть нака
заны 3-летним тюремным 
заключением. Этот закон 
направлен против участив
шихся в последнее время 
встреч прогрессивных из
раильских деятелей с пред
ставителями Организации 
освобождения Палестины. 
«Террористическая» — э,то 
в первую очередь о ней, хо
тя более 100 стран мира 
признали ООП в качестве 
единственного законного 
представителя арабского на
рода Палестины, борющего
ся за восстановление своих 
неотъемлемых прав. Но у 
сионистов своя логика...

Н. ЗАБОРИН. 
(АПН). 

диалога. В ноябре 1985 года в 
Женеве была определена ис
ходная формула баланса ин
тересов: ядерная война не 
может быть развязана, стрем
ление к военному превосход
ству друг над другом бес
смысленно. Год спустя в 
Рейкьявике были определены 
оптимальные дровни сокра
щения ядерных арсеналов, 
создан механизм перегово
ров. Теперь в Вашингтоне 
предстоит оформить подпися
ми двух руководителей пер
вый результат — соглашение 
по РСМД — и утвердить ин
струкции делегациям в Же
неве с прицелом на достиже
ние конкретного результата— 
соглашения о 50-прсцентном 
сокращении стратегических на
ступательных вооружений.

Не удивлюсь, если кто-то 
обнаружит сходство с истори
ей получения энергии атомно
го ядра: открытие исходной 
формулы, создание технологи
ческой конструкции и, нако
нец, осуществление самой 
цепной реакции. С одной 
принципиальной разницей: ес
ли в первом случае джинна 
выпускали на волю, то теперь 
приходится загонять его об
ратно в кувшин.

Но приступить к сокраще

ДО 1886 ГОДА
«Сегодня, 29 декабря 

1885 года, между Виль
гельмом Стейницем из Нью- 
Порка и Иоганом Цукертор- 
том из Лондона достигнуто 
соглашение, что они разы
грают шахматный чемпионат 
мира». Вот он, первый офи
циальный документ, р кото
рого начала свой отсчет но
вая глава в истории борьбы 
за первенство мира по шах
матам.

А кто был сильнее всех 
до того времени? В извест
ном труде Людвига Бахма
на «Шахматная игра в ее 
историческом развитии» вы
делена в отдельную часть 
«Эпоха чемпионатов мира», 
начало которой автор дати
рует 1750 годом.

Авторитетный исследова
тель обосновывал свою пе
риодизацию так: «...Если мы 
возьмем не формально, а по 
существу понятие «чемпион 
мира» в более широком 
смысле, под ним можно по
нимать каждого мастера, ко
торый в продолжении изве
стного периода времени все
ми своими современниками 
признавался сильнейшим иг
роком и играл руководящую 
роль. С этой точки зрения, 
исторически единственно 
правильной, можно устано
вить следующий ряд чемпио
нов мира; Филидор—Лабур- 
доннэ — Стаунтон — Ан
дерсен — Морфи — Стей
ниц...».

Подобной же точки зре
ния придерживаются и неко
торые современные истори
ки.

Андре Филидора именно 
потому и называют первым 
из неофициальных чемпио
нов мира, что точно извест
но, с кем, когда и где он 
встречался за шахматной 
доской. Запомним: Лондон, 
1747 г„ Филидор (Фран
ция) — Стамма (Великобри
тания) — 8:2.

МНЕНИЕ ЧЕМПИОНА
Гарри Каспарэв: «Высо

кое качество игры — это 
совокупность идей, помно
женная на спортивный ре
зультат».

«Я делаю тот первый ход, 
который мне больше нра
вится и больше неприятен 
моему сопернику. Уже три 
года не хожу е4» (1984 г.).

«За год я знакомлюсь 
примерно с шестью тысяча
ми партий».

«Мы с Карповым проиг
рываем в среднем по три 
партии в год».

«Самое трудное в таком 
длительном единоборстве — 
это па довольно узком пя
тачке дебютной теории най
ти новые идеи».

ТОЛЬКО ШЕСТЬ ФИГУР
Очень легки по построе

нию две следующие задачи. 
Их авторы — наши веду
щие ппоблемисты.

№ 105. В. КАМЕНСКИИ 
Свердловск

Мат в два .хода
Да, черный король ока

КАЛЕЙДОСКОП

После захода
ЯУНДЕ. В настоящую осаду 

попали жители деревни Веква 
на сесере Камеруна. Мигриру
ющие в поисках пропитания 
полчища ядовитых змей окку
пировали их поля, обоснова
лись в брошенных постройках. 
После захода солнца напуган
ные крестьяне сидели по до
мам. каждую минуту ожидая 
вторжения непрошеных го- 
стей из саванны в жилища.

нию стратегических вооруже
ний возможно только в усло
виях гарантированной страте
гической стабильности. В на
шем общем распоряжении од
на гарантия такого рода — 
Договор по ПРО. Вот почему 
в глазах большинства людей 
этот договор выполняет для 
процесса сокращения воору
жений роль оболочки атом
ного реактора. Любое поку
шение на ее целостность гро
зит аварией с пагубными по
следствиями для «реакции» 
ядерного разоружения.

В своем интервью амери
канской телекомпании Эн-би- 
си, передававшемся здесь 30 
ноября, Михаил Горбачев на
звал этот вопрос «сердцеви
ной советско-американских 
отношений», подчеркнул со
ветскую готовность действо
вать конструктивно и выразил 
уверенность, что на этом 
главном направлении ядерно
го разоружения' можно про
делать большую работу и с 
нынешней администрацией. В 
момент, когда пишутся дан
ные строки, интервью совет
ского руководителя — в 
центре внимания американ
ской общественности.

С. БЕГЛОВ. 
(АПН).

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

зался «голым». Но и здесь 
надо действовать деликатно.

№ 106. А. ИВУ НИН 
Реж

Читайте текст
Задание такое: коопера

тивный мат в два хода. Чер
ные начинают и помогают 
белым заматовать своего 
(черного) короля. Есть два 
пути к цели.

Эта задача получила спе
циальный похвальный отзыв 
на недавнем конкурсе 5-го 
Всесоюзного фестиваля под 
Киевом.

ПРИХОДИТЕ!
Кому что нравится... 

«Один борьбу ведет за да
чу, чуть что — сигналы 
SOS дает, другой красивую 
задачу самозабвенно созда
ет» (Евг. Ильий).

Вас привлекает ход реше
ния шахматной позиции, кра
сивая задумка автора? При
ходите к 12 часам в 3-ю 
субботу каждого месяца во 
Дворец шахмат Свердлов
ска (ул. 8 .Марта, 22). Здесь 
регулярно проводятся оч
ные конкурсы решения за
дач и этюдов.

19 и 20 декабря с. г. 
состоится Новогодний кон
курс решения. Соревнование 
проводится по регламенту 
первенства области, которое 
пройдет 16 и 17 января уже 
1988 года. Победителей 
ждут призы.

ПРОВЕГ ИМ ОТВЕТЫ
№ 92. 1. Феб? или 1. 

Фй7? — Kbd6! Надо 1. Ф:с6!
№ 92. 1. С:е5! Л:е5 2. 

Ф;е5! Ф:е5 3. С:с6 КрЬЗ 
4. ЛЬ7 Кра8 5. ЛЬбх.

№ 94. l..Jl:g2! 2. Kp:g2 
(2. Kphl Ch3) 2... Ch3 3. 
Kp:h3 Kf2! 4. Л:12 Л:еЗ 5. 
Kph4 ФЬ6 6. Kpg4 ФИЗ 7. 
Kpg5 h6X- Черные выигры
вают также и после l...Cdl 
и 1...КсЗ.

№ 95. 1. Ла1 Kpg7 2. 
Kpb7 Kpf6 3. Крсб Кре5 4. 
Крс5 Кре4 5. Крс4 КреЗ 6. 
Л hl Kpf3 7. Kpd3 Kpg2 8. 
Kpe2! Kp:hl 9. Kp:i2 — пат.

№ 96. 1. Ф15! Грозит 2. 
Ла7 и 3. Лg7 (е7) X. 1... 
C;f5 2. Ла7; 1... C:d4. 2. 
Kpd7.

№ 97. Г...ФЬ2П Белые 
сдались. Классическая ил
люстрация темы отвлечения!

№ 98. 1. Cg8! Л^8 2. 
Kpf71 Л:ц6 3. fg h5 4. g7.

№ 100. В. Стейниц — 
К. Барделебен, Гастингс, 
1895 г. 1. Л:е7! Кр!8 2. Л(7! 
Kpg8. 3. 4g7! Kph8 4. Л:п71 
Черные сдались.

По конкурсу «Комбинации 
чемпионов» итоги скоро бу
дут подведены. А задачу 
№ 92 первыми правильно 
решили свердловчане А. Ду- 
рандин. И. Климаев, Д. Кре
млей, И. Таскин, С. Федо
ров и В. Любимов (Нижний 
Тагил).

солнца
Патентованные средства 

борьбы с рептилиями успеха 
не имели. Тогда на выручку 
осажденным жителям пришел 
деревенский знахарь. С по
мощью составленного мм сна
добья из трав удалось создать 
непреодолимый барьер для 
змей вокруг хижин. Распылен
ный вокруг домов состав мо
ментально уСигал пытавшихся 
пробраться в жилища пресмы
кающихся.
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знакомьтесь:

«Уральский следопыт» № 12
Завершается год 1987-й. 

Читайте в последнем номере 
года «Уральского ’ следопы- 
та» очерк Михаила Булато
ва. Декабрь, 1825-й..С Вре-. 
мп, кото-рое вошло в исто
рию. Время удивительных 
людей, и среди них — Оте
чества достойный сын — 
А. Н. Булатов. Еще одна 
судьба декабриста. О ней и 
расскажет очерк.

«Где наша не пропада
ла» — рассказ Владислава 
Николаева. О находчивости, 
умении быть с лесом на 
«ты», о способности челове
ка не растеряться в труд
нейшей ситуации.

Невыдуманные рассказы 
бывшего летчика Алексея 
Соколова переносят нас в 
далекое, предвоенное время. 
Интересно сравнить сегод
няшний блистательный рас
цвет авиации с годами, ког
да еще были «небесные ти
хоходы».

«Без полета Григория 
Бахчиванджи, может быть, 
не было бы и 12 апреля 
1961 года», — это слова 
Юрия Гагарина. О герое- 
летчике Григории Бахчи- 
ванджи — очерк Владими
ра Самсонова.

Ю. Шинкаренко в своем 
очерке «Ареал человечно
сти» поднимает проблему 
экологического воспитания. 
Его герои — юные орнито
логи свердловского Дворца 
пионеров и школьников. На
ука для ребят —не только 
средство постижения приро
ды, но и способ определить 
свое отношение к миру.

Любители фантастики 
прочтут окончание повести 
Севера Гансовского «...И 
медные трубы», а также 
краткую хронику событий, 
«запланированных фанта
стами», итоги викторины-87.

А. АЛЕКСАНДРОВА.

В Свердловском академиче
ском театре музыкальной ко
медии прошел творческий се
минар молодых композиторов и 
драматургов, организованный 
Союзом театральных деятелей 
РСФСР и театром. Обсудить 
проблемы музыкального теат
ра, поделиться мыслями о пу
тях его дальнейшего развития, 
показать свои опыты в этом 
направлении собрались компо
зиторы, драматурги, режиссеры 
Москвы, Ленинграда, Свердлов
ска. Участники семинара по
знакомились с новыми произ
ведениями для музыкального 
театра. Прозвучали сочинения 
А. Затина, С. Пучкова, А. Рад- 
виловича, А. Пантыкина, 
С. Гаврилова...

Семинар проходил как от
кровенный, заинтересованный 
разговор и об общих пробле
мах музыкального театра, и о 
конкретных работах молодых.

Мы попросили поделиться 
впечатлениями от самого пер- 
сого семинара (они теперь бу
дут регулярными и проводить
ся два раза в год) его руково
дителя, главного режиссера 
Свердловской музкомедии Ки
рилла Стрежнега, драматурга 
Валерия Семеновского (Моск
ва), композиторов Татьяну Ка
мышеву (Свердловск) и Стани
слава Пучкова (Ленинград).

К. Стрежнев: — Этот пер
вый семинар был орган,из ани
онным. Его задача — вырабо

НОВОЕ ИЩЕМ ВМЕСТЕ
тать общие установки, общие 
принципы организации буду
щих семинаров, но ни в коей 
мере не регламентировать ху
до ж ест ве иные н а-п р а ал е н и я. 
Пусть будет многообразие 
идей, лишь бы они были ин
тересными.

Что мы видим в музыкаль
ном театре сейчас, в частно
сти в нашем виде искусства? 
Превалирует так называемая 
«музыкальная комедия».. По 
структуре это драматиче
ская пьеса, где убрана часть 
диалогов, заменена стихами, 
на которые и пишется музыка.

Все очень просто: бери лю
бое драматическое произведе
ние и уже по вышеизложен
ной модели создавай музы
кальный спектакль. Такая 
практика и довела музыкаль
ный театр до уровня деграда
ции (это касается и репертуа
ра, и уровня актерского уме
ния). Без копна имея дело с 

поделками, не требующим« 
усилий, театр скатывается на 
весьма . средний уровень. 
Только на сложнейших худо- 
жественных задачах формиру
ется истинное мастерство. А 
что касается содержательно
сти, то складывается такое 
мнение, что для «легкого» 
жанра вообще не обязатель
но жить тем. чем живет се
годня общество. Задача — 
разрушить такую тенденцию. 
Искать и находить людей, ко
торые способны закрыть эту 
брешь своим творчеством, ина
че день ото дня она будет 
все шире и шире.

Свердловский театр музы
кальной комедии всегда ста
рался идти в ногу со време
нем. Рачбота с авторами — од
на из его традиций. Сейчас 
такая тесная творческая 
дружба связывает нас с ком
позитором А. Затиным и дра
матургом В. Семеновским. Мы 

хотели бы втянуть в орбиту 
своего творчества как можно 
больше людей ищущих, неспо
койных.

Если семинар даст те ре
зультаты, которых мы от него 
ждем, он впоследствии станет 
своеобразной ярмаркой, где 
режиссеры и других театров 
смогут отбирать понравивший
ся им материал.

В. Семеновский: — Приез
жать в Свердловск каждый 
раз чрезвычайно интересно. 
Здесь два музыкальных теат
ра — ищущие, творческие. С 
театром музыкальной комедии 
композитора Анатолия Затина 
и меня связывает крепкая 
творческая дружба. Па его 
сиене идет наш с А. Затиным 
«Беспечный гражданин», сей
час мы показывали художест
венному совету новую работу 
«Кошмарные сновидения в 
Херсонской губернии», кото
рую мы не считаем закончен

ной, впрочем, как я работу 
над «Беспечным гражда-ни- 
ном».

Постоянный творческий ре
зультативный поиск возмо
жен только тогда, когда есть 
единство мыслей, устремлений 
авторов и театра в лице его 
художественного руководства. 
Только в этом случае может 
получиться что-то интересное, 
современное, нужное людям.

Семинар — это первая лас
точка, первая попытка объ
ел И'нить усилия.

Т. Камышева: — В этой но- 
вой форме нашего общения 
вижу единственный выход из 
создавшегося тупика, в кото
ром находится музыкальный 
театр, в частности, создатели 
его первоосновы — композито
ры и драматурги. Здесь же — 
процесс, живое дело. Мы чув
ствуем позицию, взгляд ре
жиссера, литератора, компози

тора — профессиональный 
взгляд. В нашем театре царит 
здоровый дух творчества, же
лание делать что-то новое. 
Мне нравится эта атмосфера, 
которая пронизывала и все 
наши занятия. Прекрасно, что 
желание сотрудничать исходит 
от театра, живого творческого 
орга низма.

С. Пучков: — Впервые за 
мою творческую жизнь я 
вдруг почувствовал живую за
интересованность к тем. кто 
создает произведения, — к ав
торам. Получил возможность 
показать свое творчество не 
только узкому кругу друзей, 
а выйти на профессиональный 
уровень компетентных людей. 
Здесь же, на семинаре, от
крывается прекрасная возмож
ность нам. композиторам, най
ти своего драматурга. Про 
смотр спектаклей, знакомство 
с новыми произведениями мо- 
ктодых расширяет наше пред
ставление о сегодняшнем му- 
зыкальном театре.

Интервью взяла 
И. ГЛАЗЫРИНА.

(Окончание.
Начало на 1-й стр.).

без скидок на возраст. Имен
но тогда по-настоящему про
явили они свой спортивный 
характер, сегодня и Фурлето- 
ва, и Кириллов — кандидаты 
на поездку в олимпийский 
Калгари.

Тем и примечательны эти 
старты, каждый год открыва
ющие сезон, что именно здесь 
молодые гонщики могут 
встретиться на лыжне с опыт
ными мастерами, проверить 
серьезность своих намерений 
на большие победы.

— Вы энаете,шхотелось олим
пийский сезон начать как-то 
по-особ ому, — сказал меха
ник смены по обслуживанию 
реактора Белоярской атомной 
электростанции Анатолий Ло- 
баное. — Поэтому рискнули с 
товарищами выступить в 
Свердловске.^

Сразу скажу, что высоких 
результатов Анагтолий с това
рищами в эстафетной гонке 
не показали. Но, думаю, не 
расстроились. Ведь и в сорез- 
нованиях на призы «На сме
ну!» для многих очень спра
ведлив олимпийский девиз: 
«Главное — участие».

Но вернемся к сюжету эс
тафетных гонок сильнейших. А 
он получился на редкость дра
матичным.

Поднят флаг соревнова
ний. И вот ровно в 11.00 глав
ный судья соревнований, су
дья всесоюзной категории А. А. 
Довбыш приглашает на старт 
эстафеты ЗХЮ км мужчин. 
Безусловно, наибольший инте
рес вызывал спор сильнейших 
лыжников области здесь, на 
базе объединения «Уралхим- 
машзавод».

К сожалению, лыжный спорт 
не из тех видов, в которых 
зоители могут посте -но сле
дить за перипетиями спортив
ной борьбы на лыжне. Гон
щик остается один на один 
с дистанцией, где главный его

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

ПЯТНИЦА, 11 ДЕКАЕРЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

7.00 — «90 минут».
8,35 —- «В мире животных».
9.35 — «Культпоход в те

атр». Художественный фильм.
11.05 -г Концерт симфониче

ского оркестра Белорусского 
ТВ и ВР.

НА СТАРТЕ ^^ЙСКОГО^ СЕЗОНА
соперник скорость. А сколь
ко драматических коллизий 
проходит мимо зрителей в 
эстафетах... Передача эстафе
ты, финиш — это только итог 
борьбы. А что ему предшест
вовало?.. Кто, например, мог 
ожидать, что настроенность 
на борьбу Алексаняна из 
УПИ, выступавшего в эстафет
ной тройке в личном зачете, 
окажется выше, чем у того из 
товарищей, который защищал 
честь УПИ в командной борь
бе? Что это — желание вете
рана доказать свою силу или 
дело не в психологических, а 
каких-то других причинах. 
Или другое — на дистанции, 
грр соперники, что называет
ся, дышали друг другу в за
тылок, кто-то просто уступал 
лыжню, не выдерживал столь 
высокого накала борьбы и за
тем догонял ушедших впеэед, 
что, конечно, нелегко. Но вот, 
вижу, первым финиширует 
динамовец А. Устинов.

Воемя — 31 минута 27 се
кунд — не очень высокое, но 
он поясняет:

— Очень тяжелая сегодня 
гонка. Лыжня мягкая, скоро- 
с’и невысокие. Временами, 
что называется, «на зубах» 
идешь...

Да, отрье товарищам он 
«привез», как говорят спортс
мены, солидный — 1 минута 
10 секунд. Что это — реше
ние судьбы мужской гонки? 
Хотя, как показал второй этап, 
и один волевой спортсмен 
круто может изменить, каза
лось бы, заранее спланиро
ванное. Мастер спорта между
народного класса Мирон Фи
липпов принял эстафету от 
своего товарища по команде

11.35 — Репортаж с плену
ма UK ВЛКСМ.

12.05 — Новости.
12.15 — Свердловск. «День 

за днем». Информационно-пу
блицистическая программа.
. 15.30 — Новости.

15.45 — Премьера докумен
тального телефильма «Первые 
шаги госприемки».

16.05 — «Я всегда был на 
кончике луча». Творчество 
10. Олеши.

16.50 — «В добрый час». Ху
дожественный фильм.

18.15 — «Сегодня в мире».
18.30 — «Экономика: раз

думья о самом насущном». 
Встреча с академиком А. Г. 
Аганбегяном. 

восьмым. Казалось бы, для 
спринтерской дистанции в 
10 км это уже провал. Но ес
ли кто так и считал, то толь
ко не сам гонщик. Именно 
он, и именно в этой безвыход
ной ситуации преодолел свой 
этап с абсолютно лучшим 
временем — 30 мин. 17 сек., 
передав эстафету третьим. 
Такой вот урок молодым лыж
никам преподнес известный 
мастер. И пусть в конечном 
итоге его команда все же ос
талась за чертой призеров, но 
его вины в этом не было — 
он сделал для товарищей и 
команды все, что мог, и даже 
немного больше...

Такими вот мгновениями и 
красны любые соревнования, 
память верных болельщиков 
запечатлевает их даже лучше 
голов, очков и секунд. Ибо— 
в них сама глубинная суть 
спорна как проявления вели
чия человеческой воли и духа.

Ну, а в целом, мужская 
гон’а закончилась убедитель
ной лебедой лыжников-дина
мовцев, представлявших здесь 
Управление пожарной охраны. 
Андрей Патрушев на втоосм 
этапе и Леонид Бурмистров— 
на третьем достойно заверши
ли усилия своего товарища, и 
они финишировали с лучшим 
временем — 1 час 35 мин. 07 
сек. Лишь через две с поло
виной минуты, поишел на фи
ниш представитель команды 
завода РТИ, третьими, несмот
ря на неудачу на первом эта
пе, стали в эстафетной гонке 
студенты эстафетной коман
ды УПИ.

ОЧЕНЬ ИНТЕРЕСНО разви
вались события и в женской 
эстафете 3x5 км. Здесь пос

20.15 — Произведения Н. Па- 
ганинй в исполнении народно
го артиста СССР В. Третьяко
ва (скрипка) и Государствен
ного камерного оркестра СССР.

20.30 — «Время».
21.30 — «Впервые на экра

не ЦТ». Художественный 
фильм «Грачи».

23.00 — «Сегодня в мире».
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — «Южанин с Севера». 

Документальный телефильм.
8.35; 9.45 — М. Ю. Лермон

тов. «Бородино». 4-й класс.
9.00; 13.35 — Английский

язык. 2-й год обучения.
10.10 — География. Земель

ные ресурсы СССР.
10.40. 11.40 — В. Г. Королен

ко. «Дети подземелья». 5-й 
класс.

11.05 — «Русская речь». 

ле первого этапа лидерство 
захватили студентки педин
ститута. Представительница их 
команды Татьяна Монахова, 
казалось бы, сделала для 
победы все. Но и здесь воля 
и мужество, которое проде
монстрировала на следующем 
этапе Гуля Тухватуллина из 
команды «Уралхиммаша», сы
грали решающую роль. Не
высокая, стройная, симпатич
ная, она не очень-то и похо
жа была после финиша на 
лыжницу, показавшую столь 
высокое для такой сложной 
лыжни время — 16 мин. 51 
сек.

— И откуда в ней столько 
силы берется? — нарочито 
удивленно спросил после 
один из тренеров.

Обычно смешливая Гуля 
сразу после финиша даже не 
улыбнулась — все силы бы
ли отданы гонке. Лишь про
катившись немного, накинув 
уже куртку, кивнула подруге 
по команде Лене Крыласо
вой:

— Света-то уж не отдаст 
теперь победу, наша будет...

И улыбнулась. В этот мо
мент наш фотокорреспондент 
и успел ее снять.

Светлана Добрых свою ди- 
стамцию прошла тактически 
верно: как ни стремилась со
перница из пединститута оты
грать потерянное на втором 
этапе преимущество — это ей 
не удалось. Она финиширова
ла лишь через минуту с не
большим после химмашевок. 
Третьими здесь были девуш
ки из дружной команды заво
да РТИ.

В гонке юниоров ЗХЮ хм 
произошел случай, редкий для 
этого вида спорта. Дело в 
том, что финишный створ од
новременно преодолели пред
ставители команд Управления 
пожарной охраны и спортклу
ба «Кедр». Все три этапа ре
бята вели упорную борьбу за 
победу. Попеременно лидиро
вали, одно время даже усту
пали второй динамовской 
команде из УВД, но понима
ли: судьба первого места 
решится не на длинной 30- 
километровой дистанции, а 
именно на последних метрах. 
Так оно и» произошло.

Наверное, будь здесь при
бор фотофиниша — можно 
было бы, до доли сантимет
ра выверив все, определить, 
что кто-то один из лыжников 
чуть-чуть был впереди. Но, 
думаю, судьи были справед
ливы — отдав первое место 
обеим командам. Так в исто
рии наших соревнований и 
будут 'запечатлены одновре
менно в качестве победите
лей юниорской эстафеты 
ЗХЮ км: А. Яковенко, 
А. Шашков, Д. Петраченков из 
спортклуба «Кедр» и В. Се
дельников, А. Маханюк, 
А. Брагин из УПО. Хочется 
пожелать, чтобы и во взрос
лых соревнованиях ребята 
сохранили это столь важное 
для спорта качество — уме
ние бороться за победу до 
последних сантиметров фи
ниша.

И вот ведь насколько вы
соким был накал борьбы, что 
и финиш гонки 3X5 км у 
юниорок получился не менее 
захватывающим. Лишь одна (!) 
секунда разделила динамовку 
Н. Снеткину от Л. Обогрело- 
вой из пединститута. Их вре
мя 57 мин. 10 сек. и 57 мин. 
11 сек. Людмила получила эс

12.05 — «Непокорная». Ху
дожественный фильм.

18.20 — Свердловск. «Хро
ника дня».

18.25 — «Слово делом кре
пится». Передача из совхоза 
«Свердловский».

18.55 — МОСКВА. Междуна
родный фестиваль телепро
грамм народного творчества 
«Радуга». «Рентюшне». (Юлейс- 
радио, Финляндия).

19.30 — «Спокойной ночи, 
малыши!».

19.45 — Свердловск. Новости.
19 55 — МОСКВА. «Красота 

для всех». Выставка работ на
родных умельцев.

20.30 — «Время».
21.30 — «Госконцерт СССР 

представляет». «Эмпайер брасс 
квинтет». Б. Хендрикс (США), 
Д. Алексеев (СССР).

22.45 — Свердловск. «День

уральский лесотехнический институт 
им. Ленинского комсомола

ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ
на семимесячные вечерние подготовительные курсы 

для желающих поступить в институт.
На курсы принимаются рабочая молодежь и учащие

ся 10-х классов.
Занятия проводятся по математике, физике, русско

му языку и литературе в здании химико-технологиче
ского факультета по адресу: проспект Ленина, 79.

Плату за обучение (36 рублей) можно перечислить в 
любом почтовом отделении города в Октябрьское отде
ление Госбанка Свердловска на расчетный счет 
№ 00141404.

Документы: заявление на имя ректора, справка с 
места работы или учебы, квитанция об уплате денег за 
обучение принимаются ежедневно с 9 до- 18 часов, в 
субботу — с 9 до 14 часов по адресу: 620032, Сверд
ловск, Сибирский тракт, 37, главный учебный корпус, 
приемная комиссия. Автобусы № 1, 31, 32 до останов
ки «Лесотехнический институт». Справки по телефо
ну 24-23-77.

тафету лишь третьей, но су
мела не только обойти сопер
ницу из УПИ, но и настигла 
лидера. Но здесь все решила 
мгновенная, наверное, и не 
заметная глазу заминка — 
все же слишком много сил 
было отдано борьбе на ди- 
с^амции.

Мнение участников, трене
ров, судей было единодуш
ным: соревнования удались. 
Запевка сезона поручилась 
мажорной.

В споре лыжников ДЮСШ 
командную победу одержали 
представители спортклуба 
«Уралец» из Нижнего Тагила, 
на втором месте юные лыж
ники Сысерти, на третьем 
— свердловчане — предста
вители спорткомбинага
«Юность».

ТЕПЕРЬ, подводя итоги, хо
телось бы отметить иной факт. 
К сожалению, в последнее 
время не участвуют, в споре 
сильнейших лыжников обла
сти представители таких тра
диционно лыжных центров об
ласти, как Серов, Северо
уральск, Краснотурьинск. Да 
и комитеты комсомола мно
гих крупных промышленных 
предприятий, видимо, устра
нились от организации самых 
массовых соревнований в об
ласти. Например, ни одно из 
предприятий Каменска-Ураль- 
ского не приняло в этом году 
старт в популярных состяза
ниях на призы «На смену!».

Или другой пример. Слово 
главному судье соревнований 
среди учащихся техникумов 
Ю. П. Паршакову:

— Трудно найти объясне
ния причинам, по которым из 
более чем 30 техникумов 
Свердловска (а всего в обла
сти их около 80) выставили в 
нынешних соревнованиях
команды лишь четыре. При
ехала же команда из Ирбит
ского совхоза-техникума. Зна
чит, и не в расстоянии, да и не 
в инвентаре дело. Может 
быть, объяснение лишь в не
достаточной работе тренеров- 
преподавателей? Ведь не сек
рет, что многие техникумы, 
задававшие тон в спортивной 
жизни города и области, про
сто растеряли былые тради
ции...

В споре же лыжников тех
никумов большинство призо
вых мест завоевали, конечно, 
учащиеся Свердловского тех
никума физической культуры. 
Среди -юношей на дистанции 
5 км первенствовал В. Коно
валов со временем 15 мин.

за днем». Информационно-пу
блицистическая программа.

23.05 — Телевизионный джаз- 
клуб «Спектр».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
14.20 — Новости.
14.30 — «Страницы исто

рии». «Наследство Красной 
Пресни».

15.45 __ Концерт «Оркестра 
де Пари».

17.35 — Новости.
17.45 — «Что посеял Восма- 

нов». Телефильм.
18.05 — Танцует ансамбль 

«Ритм».
18.55 — Свердловск. «Я по

дожду тебя, Тяпа». Фильм-кон
церт.

19.55 — Новости.
20.10 — «Становление». Т.е- 

лефильм
20.30 — МОСКВА. «Время».

• 38 сек., среди девушек на 
3-километровой дистанции 
первой была с очень высо
ким временем С. Сарварова— 
9 мин. 48 сек.

Итоги соревнований я по
просил прокомментировать 
заместителя председателя 
облспооткомитета М. В. Са
мойлова.

— Я думаю, «насменовские» 
соревнования сослужили доб
рую службу как опытным, так 
и молодым лыжникам. Этими 
стартами в нашей области 
завершалась декада большой 
лыжни, и они помогли прове
рить степень готовности к но
вому сезону. Декада закончи
лась, но, думается, лыжные 
состязания на всех уровнях 
только еще берут стаот. Ведь 
впереди по планам многих 
коллективов физкультуры сей
час сдача норм компле-сса 
ГТО, отсчет снежных кило
метров в зачет областного 
конкурса ВДФСО профсоюзов 
среди бригад, цехсвых кол
лективов, профсоюзных групп 
и спортивных семей. Сезон — 
олимпийский. Так что ценной 
кажется инициатива и тех физ
культурников и спортсменов, 
кто в нынешнем сезоне решил 
преодолеть на лыжах за зиму 
8 тысяч километров — рас
стояние от Москвы до столи
цы Белой Олимпиады Кал
гари.

Что ж, спортивный сезон у 
лыжников области стартовал. 
И хочется верить, что он ста
нет сезоном спортивных от
крытий, сезоном новых успе
хов лыжников нашей области 
на соревнованиях различного 
ранга.

А к поклонникам физиче
ской культуры редакция се
годня обращается с предло
жением: на деле воплотить 
девиз «Олимпийский сезон — 
не только для олимпийцев». А 
значит, встать на лыжи и на
чать вести свой учет олим
пийским километрам, кило
метрам бодрости и здоро
вья.

НА СНИМКАХ: Гуля Тухва
туллина после финиша; в эс
тафетном створе; победители 
мужской эстафеты 3X10 км— 
А. Патрушев, Л. Бурмистров, 
А. Устинов.

В. ОЛЕШКО.
А. ЛАПТЕВ 

(фото).

ТРЕСТ «СТРОЙМЕХАНИЗАЦИЯ» 2 
обучает лиц до 30 лет профессии машинист башенного 
крана.

Учащимся выплачивается стипендия в размере тари
фа рабочего 1 -го разряда. Выпускникам предоставля
ется работа в пределах Свердловска. Заработок — до 
250 рублей.

Несемейным предоставляется общежитие.
Обращаться по адресу: 620219, Свердловск, пр. 

Космонавтов, 2-й километр. Телефон 33-47-93.

СВЕРДЛОВСКИЙ монтажный ТЕХНИКУМ 
16 и 23 декабря проводит

«ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ»
Техникум приглашает выпускников 8 —10 классов 

школ города и области для встречи с преподавателями, 
учащимися и ознакомления с лабораториями, кабине
тами и специальностями техникума.

Техникум готовит:
техников-электромехаников по монтажу и наладке 

систем контроля и автоматики;
техников-электриков по монтажу электрооборудова

ния промышленных предприятий;
техников-сантехников по санитарнол-ехническим уст

ройствам зданий;
техников-строителей по монтажу промышленных пе

чей;
техников-механиков по монтажу подъемно-транспорт

ных машин и оборудования.
Адрес техникума: 620000, Свердловск, ул. Декаб

ристов, 83 (трамваи № 1,4, 5, 9, 14, 15, 25, 27, 
ост. — «Декабристов»). Телефоны для справок: 
22-41-48, 22-24-26.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ ФИЛАРМОНИИ
15, 16 декабря в 19 час. 30 мин.

НОВАЯ ВОЛНА ДЖАЗА.

ГРУППА <АЛЛЕГРО>
Николай ЛЕВИНОВСКИЙ (клавишные), Ринат 
ШАЙМУХАМЕТОВ (гитара), Станислав КОРОСТЕ
ЛЁВ (ударные), Вячеслав НАЗАРОВ (вокал, тром
бон), Алексей КУРОЧКИН (компьютерная про
грамма), Виктор ДВОСКИН (бас-гитара, электро
контрабас), Юрий ГЕНБАЧЁВ (ударные-перкусия). 

Художественный руководитель — 
Николай ЛЕВИНОВСКИЙ.

В программе: музыка современных стилей 
джаз и рок.

Билеты продаются в кассе филармонии.

ТВОРЧЕСКАЯ МАСТЕРСКАЯ ЭСТРАДНОГО 
ИСКУССТВА ПРИ СВЕРДЛОВСКОЙ ФИЛАРМОНИИ 

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
на вокальное отделение по подготовке певцов для 

народных хоров РСФСР.
Срок обучения — один год. Принимаются юноши с 

20 до 28 лет, девушки с 18 до 25 лет. обладающие хо
рошими голосовыми данными, музыкальным слухом и 
ритмом.

Просмотр — 12 и 13 декабря с 12 до 16 час. в 
филармонии (620000, Свердловск, ул. К. Либкнехта. 
38а). Тел. 51-44-68.

Зам. редактора 
Р. ИСХАКОВ.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Похищение 

вена. Правосудия! (две се
рии).

САЛЮТ — Другая жизнь. 
Признание в любви.

ТЕМП — Судьба резиден
та (две серии). Артист (две 
серии).

УРАЛ — Седьмая мишень. 
Бал. Детская площадка. Пло
тина. Пирамида.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Акселератка.

ДК им. СВЕРДЛОВА —
Стрелы Робин Гуда.

МИР — Акселератка.
ДРУЖБА — Новые ама

зонки. Капабланна. Коло
ной Чернобыля.

КИНОКАФЕ РЕСТОРАНА 
«ВОСТОК* — Ва-банк II, или 
Ответный удар.

ОТДЫХ В ЗИМНИЕ КАНИКУЛЫ
БЮРО ПУТЕШЕСТВИЙ И ЭКСКУРСИЙ

ПРИГЛАШАЕТ 
школьников 6—10-х классов на период 

зимних каникул:
в однодневную поездку на турбазу «Хрусталь

ная»;
в двухдневную поездку на туристском поезде 

в Кунгурскую ледяную пещеру.
Заявки принимаются по адресу: 620151, Сверд

ловск, Пролетарская ул., 3, комн. 3. Телефоны: 
51-67-15, 51-28-19, 51-33-33.

ПОГОДА
10--11 Декабря по области ожидается облачная пого

да, снег, местами метель, ветер западный, 7—12, поры
вы до 16 метров в секунду. Температура воздуха ночью 
9—14. при прояснениях до 19. днем 7—12: 10 декабря 
в восточных районах. 1 — 6 градусов мороза.

о/М CMfHV!»
ИНДЕКС Î3800

Выходит ежедневно, кроме 
воскресенья и понедельника.

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи, агентства «Союзпечать».

620219, СВЕРДЛОВСК,
ГСП 153, ул. ТУРГЕНЕВА, 13, 

12-Й ЭТАЖ 
РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
«НА СМЕНУ!».
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